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О «принуждении»  
к посадке самолета RyаnАir

— Это серьезный фейк. Мы никого 
не принуждали к посадке в Минске и 
маршруты не меняли. Это было реше-
ние, я так понимаю, пилота самоле-
та и хозяев этого борта. По всем меж-
дународным правилам и ведомствен-
ным инструкциям мы не принимали и 
не вправе были принимать решение о 
посадке этого самолета в Минске. 

Согласно международным пра-
вилам и правилам ICAO мы могли 
предлагать свою помощь, что мы и 
сделали в этих условиях. А решение 
принимал пилот. 

Он в двух минутах от Вильнюсско-
го аэропорта назначения развернул 
самолет и еще 15—17 минут летел над 
Беларусью, чтобы осуществить вынуж-
денную посадку в Минске. Вот главный 
вопрос: почему пилот принял такое 
решение и не посадил самолет в порту 
назначения? И на него никто не отве-
тил до сих пор. Нам-то все понятно. Но 
те, кто эту кашу заварил, они нам на 
этот вопрос не ответили. Наверное, ни 
вы, осведомленный журналист и ваши 
коллеги, ни общественность на Запа-
де, да и в Беларуси, — мы не услыша-
ли пилота и ответы на вопросы, кото-
рые интересуют журналистов и меж-
дународную общественность по это-
му делу.

Некоторые могут сказать, что 
Президент говорит неправду, ему невы-
годно сказать правду, что мы якобы 
принудили к посадке этот самолет. Тог-
да я могу просто задать вопрос: у вас 
есть факты, что мы кого-то принужда-
ли к посадке? Если они есть, положите 
их на стол. 

Если такие факты будут, мы изви-
нимся перед всем миром за по-
добное деяние. Но до сих пор таких 
фактов никто не представил. Нет 
таких фактов.

Об интересных 
параллелях

— События с самолетом — это зара-
нее спланированная провокация. Этот 
самолет не успел еще приземлиться в 
Минске, как посыпались обвинитель-
ные заявления. Это был выходной день, 
когда вся Европа отдыхает, особенно 
европейские чиновники. Тем не менее 
не успел еще приземлиться самолет, все 
начали гвалтом кричать о «пиратстве» 
белорусской стороны. Все было заго-
товлено. Им нужна была эта провока-
ция для того, чтобы сделать очередные 
шаги по удушению Беларуси, не допу-
стить ее дальнейшего развития. 

Чтобы вас абсолютно убедить в опе-
ративности европейской бюрократии, 
приведу другой пример. 

Несколько лет назад над терри-
торией Украины был сбит самолет 
Малайзийских авиалиний. Погибли 
несколько сотен человек. Сколько 
лет прошло? Суды проходят в За-
падной Европе. Где результаты? Что 
ж нет заявлений по результатам? А 
тут за один день нашли виновных. 
Интересные параллели.

— Но в этом самолете находил-
ся Роман Протасевич, который был 
задержан в дальнейшем. Правильно? — 
последовал вопрос журналиста.

— Абсолютно правильно. Да, нахо-
дился. И что? Он был один из 130 или 
150 человек, которые могли при взры-
ве в самолете погибнуть. Имад, что вас 
здесь смущает?..

Не было бы этой ситуации с само-
летом и Романом Протасевичем, они 
(Запад. — Прим. ред.) придумали бы что-
то другое. И это не просто логика. Фак-
ты последних событий и факты, кото-
рые мы имеем сейчас, после приземле-
ния самолета в Минске и задержания 
Романа Протасевича, говорят о том, что 
придумали бы что-то другое. Вопрос 
не в самолете и в Протасевиче. Вопрос 
в том, что у них не получилась очеред-
ная «цветная революция». Они нема-
ло уже их совершили в мире. И методы 
были самые разные, начиная от мето-
дов, которыми они действовали в Гру-
зии, Украине. Другие методы были в 
Ливии, Сирии, сейчас Афганистан, наце-
лились на Иран, на страны Арабско-
го залива. Методы разные. Но против 
белорусов выбрали такой метод «цвет-
ной революции». Они начали с мятежа, 
хотели осуществить блицкриг. После 
этого мы прошли пять-шесть этапов 
этой революции — ничего не получает-
ся. Это (инцидент с самолетом. — Прим. 
ред.) была очередная провокация, что-
бы выйти на более серьезный этап уду-
шения Беларуси. Если бы этот метод 
для введения экономических санкций и 
начала гибридной войны против Бела-
руси не получился, они бы осуществили 
другой, что и делают сегодня.

Об организаторах  
и исполнителях

— За провокациями прежде 
всего (это нам абсолютно извест-
но) стоят Соединенные Шта-
ты Америки, их спецслужбы и не 
только. Прежде всего эту повест-
ку дня формируют там политики, а 
спецслужбы — исполнители. Потому 
что заказать убийство Президента, 
журналистов, видных граждан Бела-
руси, совершить террористические 
акты возможно только с согласия выс-
шего руководства той или иной стра-
ны. Исполнители, или страны, с которых 
осуществляется исполнение этих меро-
приятий, — мы их тоже знаем. Это Лит-
ва, отчасти Латвия, прежде всего Поль-
ша и Украина. В последнее время мы 
видим руководство террористами, кото-
рые действуют в Беларуси, со стороны 
Германии. С ними по-хорошему невоз-
можно. 

С ними невозможно по закону. Де-
мократия, права человека, между-
народное право — это все слова. 

Мы совсем недавно при попытке 
совершения терактов на террито-
рии Беларуси и убийства жур-
налистов задержали мас-
су людей. Установили, 
откуда они управлялись: 
с территории Германии. 
Мы эти факты передали 

немцам, руководству Германии для при-
нятия мер согласно международ-
ным нормам. И что? Вы дума-
ете, нам ответили? Нет. Со 
стороны беглых белорусов, 
ярых оппозиционеров, даже 
не оппозиционеров, а экстре-
мистов, террористов, которые 
сидят в Литве и в Польше, сплани-
рованы очередные провокации терро-
ристического характера против Белару-
си. Мы такие факты направили правоох-
ранительным органам Литвы и Польши, 
чтобы нам выдали этих организаторов 
или судили их. Вы думаете, последовали 
какие-то действия со стороны руковод-
ства Литвы и Польши? Нет, наоборот, 
нагнетается ситуация. Поэтому с ними 
на человеческом языке, на языке права 
разговаривать бесполезно.

Кто-то упрекает бело-
русские спецслуж-
бы, что они задержа-
ли Романа Протасеви-
ча в аэропорту. Так они 
же сами его, как он 
говорил, «слили». Они 
нас проинформирова-
ли, что он находится сре-
ди этих пассажиров, когда уже 
самолет сел в аэропорту. Мы 
его идентифицировали. И, есте-
ственно, на него в Беларуси было 
возбуждено уголовное дело, поэ-
тому он и был задержан. Мы дав-
но задали вопрос, хотим получить 
ответ: кто проинформировал бело-
русские правоохранительные орга-
ны по делу Романа Протасе-
вича? Мы это знаем, но мы  

хотим, чтобы те ответили, кто это орга-
низовывал. И Роман тоже это знает. Он 
об этом сказал.

О праве  
на независимость

— Поймите одну вещь. Бела-
русь не в том положении нахо-

дилась, да и сейчас находит-
ся, чтобы взбудоражить весь 

мир нарушением междуна-
родных норм 
и права. Это 

себе может позво-
лить Америка, что она и дела-
ет. Растоптали всякие международ-
ные нормы. Надо им разбомбить Ирак — 
они его разбомбили. Надо уничтожить 
Ближний Восток — они его уничтожили. 
Надо было поставить на колени Афга-
нистан — они его поставили и ушли 
оттуда. Это они себе могут позво-
лить. Ну, может быть, могли бы дей-
ствовать в силу своей мощи Китай, 
Россия, мощная в военном отноше-
нии страна. Но не мы. Мы зна-
ем свое место.

Но коллективный Запад 
во главе с Вашингтоном не 
может нам позволить быть 
суверенным и независи-
мым государством. 

О войне и мире.  
От первого лица

На этой неделе Президент дал 
интервью телеканалу Sky News 
Arabia (ОАЭ). По договоренности 
с обладателями эксклюзива 
белорусские читатели и зрители 
изначально могли ознакомиться 
лишь с некоторыми фрагментами 
состоявшегося разговора. 
Сегодня предлагаем вашему 
вниманию полную печатную 
версию интервью. Для чего 
была организована провокация 
с самолетом RyаnАir? Кто и 
зачем обвиняет Беларусь в 
пособничестве нелегальной 
миграции? Почему в самом 
центре Европы создается очаг 
чудовищного напряжения и 
возможен ли нормальный диалог с 
Западом? Президент откровенно 
ответил на самые острые вопросы 
арабского журналиста. 
Приветствуя главного редактора 
новостей канала Имада аль-
Атраша, Александр Лукашенко 
подчеркнул: 
— Очень рад, что меня услышат 
давние мои друзья, с которыми у 
меня сложились очень хорошие 
отношения на Ближнем Востоке. 
Я знаю, что это миллионы и 
миллионы людей, которые хотят 
знать правду о Беларуси.
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А мы говорим о том, что это наше 
право — быть суверенными и не-
зависимыми и определять свою 
политику, не мешая никому: ни 

соседям, ни странам Арабского 
залива, ни азиатским странам. 
И мы добиваемся этого права, 

защищаем его и будем 
защищать.

О возможности 
диалога с Европой
— Беларусь не только часть 

Европы. Беларусь — географиче-
ский центр Европы. Здесь находит-

ся центр Европейского 

континента. Это во-первых. Во-вторых, 
что касается диалога с Европой: вы 
видите, какой у нас диалог. Они обви-
няют нас, мы пытаемся оправдаться или 
отбиться от этих обвинений. Это трудно 
назвать диалогом в этой ситуации. 

Что касается посредников — я вооб-
ще не люблю посредничество всякое, 
я люблю, когда без посредников идет 
разговор, чтобы он был неискаженным. 
Но если, уважаемый Имад, твоя страна 
будет посредником в этом диалоге, я не 

откажусь. Потому что это объективные 
люди, честные и порядочные.

Поэтому если европейцы принима-
ют ваше предложение к диалогу и 

посредничество, то Эмираты 
могли бы стать таким посред-

ником. Я — за.

Об обвинениях 
в пособничестве 

миграции
— Я бы сказал: факты на стол, 

что мы способствуем нелегальной 
миграции граждан третьих стран в 
Литву. Никто нам такие факты, что 
мы поощряем или способствуем этой 

миграции, на стол не положил. То, что 
через территорию Беларуси нелегаль-

ная миграция осуществляется в сосед-
ние страны Запада, — это правда. Подоб-
ные мероприятия могут осуществиться 
благодаря минимум трем вещам. То есть 
налицо должны быть три фактора как 
минимум. 

Первое: должны быть люди, которые 
хотят уехать из какой-то страны в дру-
гую страну. Таких людей предостаточ-
но в мире, особенно на Ближнем Вос-

токе и в Азии. 
Второй фактор: должны быть 

проводники, которые возьмут этих 
людей и постараются доставить 
туда, куда они хотят. У этих людей, 

второго фактора, должен быть инте-
рес. Они просто так ничего делать 

не будут. И этот интерес есть — 
финансовый. Мигранты за 
это им платят. И такие люди 
в мире есть, возможно, и в 

Беларуси. Их надо найти 
и по закону предъявить 
им претензии.

И третий фактор: 
там, куда хотят про-
никнуть эти мигран-

ты, должны быть 
заинтересованные 

люди, чтобы их на 
границе взять и 
доставить в стра-

ну назначения. И 
у людей третьего 

фактора тоже должен быть интерес — в 
противном случае они не будут их брать 
на границе и отвозить в Вильнюс, Вар-
шаву или же Берлин. И это тоже финан-
совый интерес.

В связи с этим я бы литовцам, поля-
кам, немцам или еще кому-то — Евро-
союзу, который очень парится по этому 
поводу, посоветовал причины искать у 
себя, на своей территории. А потом уже 
упрекать нас. Слушайте, это транснаци-
ональные мафиозные структуры. Как в 

торговле наркотиками, оружием — точ-
но так торговля мигрантами. Целые 
структуры созданы. 

Допустим, по наркотикам, которые 
покупают где-то, провозят через тер-
риторию (допустим, из Афганистана 
через Центральную Азию, через Рос-
сию, Украину, Беларусь) и поставля-
ют на западный рынок. Точно так и по 
миграции.

Поэтому, если они хотят скрыть исти-
ну (литовцы, поляки, немцы или фран-
цузы), можно упрекать Беларусь в том, 
что мы причастны к этой миграции. 

Если они хотят по-настоящему 
бороться против нелегальной 
миграции и ввести эту неле-
гальную миграцию в нормаль-
ное русло, то пусть начинают 
с себя. 

Мы такие группировки людей, пре-
ступного характера, в Литве видим. А 
почему они этого не видят? Как толь-
ко они ликвидируют эти группиров-
ки, которые за деньги привозят в Лит-
ву нелегальных мигрантов, нелегаль-
ная миграция в Литву будет ниже, чем 
в прошлом году. Единицы будут. Поэ-
тому пусть начинают работать. Если им 
нужна будет помощь, мы эту помощь им 
окажем. Но не безвозмездно уже.

Еще один аргумент. 

Они ввели против нас санкции, они 
пошли на удушение моей страны, 
на удушение моего народа.  
Я — Президент этого народа. Я 
должен, оценивая ситуацию, пред-
принимать определенные действия, 
чтобы народ не удушили, чтобы 
страну не уничтожили.

Предпринимая против белорусско-
го народа подобные деяния, они хотят, 
чтобы мы их защищали в этой ситуации? 
По меньшей мере это странно. Если 
исходить из чисто прагматических пози-
ций, так это стоит огромных денег — 
работа на границе и защита от наркоты, 
нелегальных поставок оружия, неле-
гальной миграции. Это огромные день-
ги. И если вы хотите, чтобы мы вам в 
этом помогали, так вы не набрасывай-

те нам на шею петлю. Не пытайтесь 
нас удушить, в противном слу-
чае все ваши претензии по всем 
вопросам просто чудовищны. 
Они просто смешны.
И последнее. Создавая здесь, 

в центре Европы, очаг чудовищно-
го напряжения, развернув против нас 

и против России (да и против Китая) 
гибридную войну, европейцы в самом 
центре Европы создают не просто очаг 
напряжения.

Они все ведут к развязыванию 
третьей мировой войны. Об 
этом уже говорят все. Даже не 
эксперты — уже обычные люди 
это понимают. Я не беру на-
роды Литвы, Польши, Украины, 
Германии, нет. Это безумство 
политиков. 

И я понимаю, почему это происходит. 
Потому что Европейский союз, Запад-
ная Европа прежде всего, — это колони-
альное государство. Отношения Соеди-
ненных Штатов Америки с европейски-
ми странами — это отношения хозяина 
с подчиненными колониями. Вот в чем 
суть.

Многие мероприятия, которые в 
странах Евросоюза, даже мощней-
ших странах Евросоюза, осуществля-
ли Соединенные Штаты Америки, — эти 
мероприятия американцев на террито-
рии Европы вообще неподконтроль-
ны даже руководству этих стран. Возь-
мите последний скандал с прослуши-
ванием телефонных переговоров руко-
водства европейских государств. Кто 
это делал? Американцы. Чьими рука-
ми? Руками европейских государств, 
спецслужб Европы. В данном случае, 
по-моему, Дании.

О влиянии санкций
— Конечно, санкции — дело неприят-

ное для любой страны. Я это не скры-
ваю. Но мы понимали, что рано или 
поздно эти санкции против нас будут 
введены. Против наших отдельных 
людей (две сотни настоящих патриотов 
нашей страны, которые руководят стра-

ной и защищают ее) и против основных 
наших предприятий. Для чего? Для того 
чтобы разрушить экономику. Мы этого 
ожидали и готовились к этому. 

В результате санкций за первое 
полугодие этого года прирост 
валового внутреннего продукта 
в Беларуси составил примерно 
3,5 процента — это больше, чем мы 
планировали в прошлом году. Вот и 
весь ответ.

Они ввели санкции против наших 
предприятий, но продукцию этих бело-
русских предприятий они давно на свой 
рынок не пускают. Вот и вся демокра-
тия и международная торговля. Поэто-
му мы сотрудничали и с вашим регио-
ном, с Центральной Азией, но главный 
наш партнер — это Россия. Поэтому мы 
спокойно развиваемся, смотрим, какую 
гадость они еще нам могут подбросить, 
и готовимся к этому. Но пока — плюс 
3,5 процента ВВП.

О встрече с Путиным
— Мы с Владимиром Путиным в этом 

году встречались не один раз и не толь-
ко в Москве, но в последний раз мы 
встречались с ним в Санкт-Петербурге, 
у него на родине. У нас давно установи-
лись с ним очень добрые, тесные отно-
шения, мы понимаем друг друга.

У нас единая оборона наших госу-
дарств. Бывают претензии друг к дру-
гу и споры по определенным вопросам, 
но есть красные линии, за которые мы 
никогда не переходили. 

И оборона, безопасность Бела-
руси и России — это дело святое. 
Поэтому главное внимание было 
уделено этому вопросу на этих 
переговорах.

Потом обсуждали блок экономиче-
ских вопросов, в том числе с учетом тех 
санкций, которые против Беларуси и 
России ввели американцы и европей-
цы. Мы поручили правительствам реа-
лизовать конкретный план — он выра-
ботан — по противодействию санкци-
ям и развитию наших государств в этот 
период времени.

Мы обсудили вопросы, связанные 
с пандемией коронавируса и передви-
жением в нашем союзе граждан России 
и Беларуси, других государств, чтобы, 
насколько это возможно, потоки людей, 
мигрирующих в Россию и обратно, не 
нарушать. Обсудили комплекс гумани-
тарных вопросов, финансовые вопросы.

Пять с половиной часов мы вели 
переговоры. Закончились результатив-
но и эффективно. На будущий год дого-
ворились по ценообразованию на угле-
водороды, которые мы у них покупаем, 
по продажам нашей продукции на рос-
сийском рынке.

Притом мы Россию не просим поку-
пать все, что мы производим, даже 
вопрос так не стоит. И Президенту Рос-
сии я сказал: мы готовы на рыночных 
условиях торговать на территории Рос-
сии теми продуктами и товарами, кото-
рые исключительно нужны России, 
которые она не производит или произ-
водит в недостаточном количестве.

То есть это был разговор президен-
тов двух братских и очень близких госу-
дарств. Поэтому переговоры не могли 
закончиться иначе как блестяще.

Об участии в сессии 
Генассамблеи ООН

— Данный вопрос я еще не рассма-
тривал, но или я, или представите-
ли Беларуси на очень высоком уров-
не, конечно же, будут присутствовать 
на Генассамблее и будут иметь возмож-
ность высказаться по всем вопросам, по 
которым Беларусь считает нужным это 
сделать.

При этом хочу заметить, что Бела-
русь — соучредитель Организации 
Объединенных Наций. Мы это 
очень ценим и дорожим этим. 

Поэтому мы всегда принимаем уча-
стие на том или ином уровне, в той или 
иной форме, с представителями высо-
кого уровня в сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

Евгений  КОНОНОВИЧ.
Варвара  МОРОЗОВА. /
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Истязания на грани
Случившееся во вто-

рой половине июля в литов-
ско-белорусском пригра-
ничье более чем симптома-
тично. Три группы мигрантов 
были задержаны белорусски-
ми пограничниками на участках 
ответственности погранзастав 
Лиды и Сморгони 18 и 19 июля. 
Это были граждане Ирака, 26 человек. 
Среди них 7 мужчин, 13 женщин и 6 детей. 
Мигранты сообщили белорусским погра-
ничникам о том, что ранее находились в 
лагере для содержания беженцев в Лит-
ве, где постоянно подвергались истяза-
ниям со стороны администрации лагеря 
и пограничников Литвы. Последние были 
одеты в маски, во время допроса бежен-
цев не кормили и не давали пить, при этом 
стремились получить информацию о яко-
бы причастности белорусских правоохра-
нителей к нелегальной переправе бежен-
цев в Литву. 

Позже мигрантов вывезли на грани-
цу и буквально выгнали на территорию 
Беларуси, угрожая применением силы и 
оружия. Натравливали служебную соба-
ку на детей. У беженцев собрали паспор-
та, деньги и телефоны. Изъятые доку-
менты литовские пограничники порвали 
и выбросили. Также там наносили удары 
дубинками, в том числе детям, приставля-
ли к голове взведенное оружие, угрожали 
всех застрелить.

Избитой оказалась даже беремен-
ная женщина, которую срочно достави-
ли в Ошмянскую ЦРБ для осмотра и ока-
зания необходимой помощи. По резуль-
татам осмотра у нее выявили сильное 
переутомление и истощение, белорус-
скими медиками несчастной была оказа-
на необходимая помощь.

Стоит подчеркнуть, что из гумани-
стических соображений, а также необ-
ходимости прохождения лечения и реа-
билитации, пострадавшие иностранцы в 
Беларуси к ответственности не привле-
кались. С ними были проведены лишь 
профилактические мероприятия.

Харам, зовущий 
к джихаду?

Случай с беременной — отнюдь не 
рядовой инцидент, его последствия для 
Литвы могут быть весьма печальными. 
Насилие в отношении такой женщины в 
исламе считается харамом — запретным 
деянием, которое вполне способно спро-
воцировать месть со стороны радикаль-
ных исламистов. Террористический акт в 
редакции французского журнала Charlie 
Hebdo в 2015 году и серия терактов во 
Франции, Великобритании, Бельгии, Гер-
мании — тому подтверждение. 

Фашистские методы по отношению к 
мигрантам могут повлечь рост активно-
сти радикальных элементов и внутри ЕС, 
считает депутат Палаты представителей 
Сергей Клишевич:

— Если литовская сторона и даль-
ше будет допускать фашистские мето-
ды по отношению к мигрантам — изби-
ения, пытки, — это повлечет рост актив-
ности радикальных элементов уже вну-
три Евросоюза. Велика вероятность того, 
что люди с оружием устремятся в Литву, 
в том числе, будут пытаться это сделать и 
через Беларусь

Цинизм, 
политимпотенция 
и некомпетентность

Ложные обвинения нашей страны 
в организованной контрабанде людей 
через границу с Литвой — яркий при-
мер политического поклепа и пустых 
измышлений, считает председатель 
Постоянной комиссии Палаты пред-
ставителей по международным делам 
Андрей Савиных:

— Эти заявления свидетельствуют 
о феноменальной некомпетентности 
и явной политической импотенции их 
авторов. Еще раз подчеркиваю беспер-
спективность кампании лжи и дезин-
формации в отношении нашей страны.

Комментируя замечание журна-
листов о бесчеловечном отношении 
к беженцам в Литве, парламентарий 
напомнил:

— Существуют простые общечело-
веческие стандарты. Как минимум — с 
людьми нужно обращаться достойно… 
Мы сталкиваемся с ситуацией право-
вого беспредела. Литва не хочет нести 
ответственность, которую взял на себя 
весь Европейский союз. И пытается 
каким-либо образом дистанцировать-
ся от международных обязательств.

Гробовое молчание 
Но Литве по существу сказать нече-

го. Вильнюс официально никак не отре-
агировал на инцидент с иракскими 
беженцами, сообщил    БЕЛТА официаль-
ный представитель Государственного 
пограничного комитета Антон Бычков-
ский:

— Официальной реакции от литов-
ских коллег по поводу инцидента с 
переходом белорусской границы ирак-
скими мигрантами 18 июля не поступа-
ло. В целом взаимодействие с Литвой 
по данным вопросам сложно назвать 
конструктивным.

Вместо этого Литва избрала тактику 
шельмования мигрантов в своих СМИ. 

Обездоленные люди — мужчины, женщины и дети, 
окруженные и гонимые военнослужащими, стреляющими 
им вслед. Разъяренные служебные собаки, рвущиеся 
с поводков. Удары дубинками. Голод и жажда. 
Невероятно, но это XXI век. Центр Европы. 
Белорусско-литовская граница. И литовские 
пограничники, вдруг обнажившие истинное 
лицо северо-западной соседки нашей 
страны, как и 100 лет назад, вновь 
стремительно превращающейся 
в фашистское государство. 
Да и суть европейских 
ценностей в целом. Обыкновенный 

фашизм Литва развернула войну 
с мигрантами, соседями 
и здравым смыслом 

Если литовская 
сторона и дальше будет 
допускать фашистские 
методы по отношению 
к мигрантам — 
избиения, пытки, — 
это повлечет рост 
активности радикальных 
элементов уже внутри 
Европейского союза. 
Велика вероятность 
того, что люди с оружием 
устремятся в Литву, 
в том числе будут 
пытаться это сделать 
и через Беларусь.

/

 iВчера президент Литвы Гитанас Науседа подписал поправки к закону о правовом 
положении иностранцев, которые, по сути, лишают нелегальных мигрантов каких-
либо прав. Они даже не смогут обжаловать решения суда первой инстанции в 
апелляционном порядке. Что парадоксально: все понимают — творится дичайшее 
нарушение прав человека. Советник президента Повилас Мачюлис даже заявил: «При 
принятии закона о правах человека, вероятно, забыли и выбросили их в мусорную 
корзину». Но разговоры разговорами, а дела делами. Брюссель-то ведь молчит... Максим ОСИПОВ. /
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Кто поднял волну
Всплески нелегальной миграции мир переживал не раз, и, 

как правило, всегда это было связано с вмешательством кол-
лективного Запада в дела других государств. 

Согласно мониторингу, который ведется с 2011 года, вслед-
ствие военных действий в Сирии беженцами и внутренне пере-
мещенными лицами (ВПЛ) к началу 2015 года оказалась поч-
ти половина населения страны, то есть приблизительно четыре 
миллиона беженцев и без малого восемь миллионов ВПЛ. Это 
был явный признак надвигавшейся бури.

Ни с чем похожим Европа еще не сталкивалась: сирийцы и 
иракцы бежали от не прекращающихся в их родных странах 
вооруженных конфликтов — к концу 2015 года (меньше чем за 
восемь месяцев) в Европе оказалось более 800 тысяч человек, 
то есть границы ЕС пересекали в среднем шесть тысяч человек 

в день. Тогда же был проложен новый маршрут миграции: 
через Турцию, Грецию и Западные Балканы, а затем 

через страны ЕС — Венгрию, Австрию, Германию — 
и далее в другие европейские страны. В преж-

ние времена мигранты редко проявляли такую 
решимость добраться до цели.

К основным факторам, которые спровоци-
ровали обострение нынешнего миграционного 
кризиса в Европе и увеличили поток мигрантов 
в 2021 году, относятся политическая, экономиче-
ская, национальная и правовая нестабильность 
в Африке и на Ближнем Востоке, вооруженные 

конфликты в Сирии, Йемене, Афганистане, Ираке, 
которые были втянуты в борьбу с  ИГИЛ, масштаб-

ная безработица и быстрый рост бедности.

 ɴ   КОММЕНТАРИЙ

Что знают 
граждане Литвы 
о недавнем 
инциденте 
на литовской 
границе? 
А ничего
С нравами 
и интрига-
ми руко-
водства 
Литвы хоро-
шо знаком 
литовский 
оппозиционный политик, журналист 
Альгирдас Палецкис, обвиняемый 
в Литве в шпионаже в пользу России 
и находящийся под арестом. Спроси-
ли его мнение по поводу инцидента 
с иракскими мигрантами на литов-
ской границе. 
— Для меня это новость, у нас про-
сто не просачивается информация 
такого рода. Это замалчивается. Хотя 
я внимательно слежу за новостями 
и сам работаю на альтернативном 
телевидении. Информация, конечно, 
шокирует. Если факты подтвердят-
ся, то это скандально и очень будет 
неприятно для властей. Но что такое 
может произойти, я бы не удивился.
Наши власти в замешательстве, 
в шоке от хлынувшего к нам пото-
ка мигрантов. Не знают, как реаги-
ровать. Возможно, ситуация на гра-
нице как раз и продиктована полной 
паникой наших властей. Но ведь они 
в этой ситуации и виноваты. 
Президент Беларуси много лет сдер-
живал эти потоки, несмотря на враж-
дебную политику Литвы по отноше-
нию к вашей стране. Однако были 
пройдены определенные крас-
ные линии, когда наше, так сказать, 
демократическое государство ста-
ло после выборов, истории с само-
летом вмешиваться во внутрен-
ние дела белорусского государства. 
И эти санкции… То есть сейчас понят-
но, почему Беларусь перестала так 
действовать, как раньше. Поэто-
му кризис с мигрантами полностью 
спровоцирован литовскими властя-
ми, и винить они в этом могут толь-
ко себя. 
Не спровоцируют ли действия Лит-
вы в ситуации с мигрантами ради-
кальные настроения среди пересе-
кающих границу людей? Альгирдас 
Палецкис такого развития событий 
не исключает:
— Я шире на это смотрю. Литва уже 
запрограммировала себя на воз-
можные теракты. Почему? Как стра-
на, мы участвовали в уничтоже-
нии других стран — Ирака, Афгани-
стана, Ливии, в определенной мере 
и Сирии. Мы участвовали как члены 
  НАТО… Теракты ведь происходят и в 
Европе. Боюсь, что риски их резко 
возрастают.

В 2016 году 
беженцы пытались 

штурмом взять греко-
македонскую границу. Около 

14 тысяч мигрантов скопились 
на ней после того, как власти 
Македонии и других Балкан-

ских стран решили ограничить 
въезд беженцев из Сирии и 
Ирака и полностью запре-

тили въезд афганцам. 

 ɴ ФАКТ
За четыре апрельских дня 
2015 года по пути в Евро-
пу потерпели крушение 
и затонули как минимум 
пять лодок, на борту кото-
рых находилось более 
1200 мигрантов из Афри-
ки. Всего в 2015-м в Сре-
диземном море погиб-
ло около 2600 мигрантов, 
а с 2000-го число погиб-
ших превысило 22 тысячи 
человек…



Когда смотришь 
на современную Украину, 
трудно избежать исторических 
аналогий. Очень уж нынешнее 
положение страны напоминает 
образы из прошлого: 
Дикое поле, Руина… И это 
не будет преувеличением. 
Сейчас, как и когда-то, 
наши южные соседи стали 
неспокойным пограничьем, 
местом, где невозможна 
нормальная жизнь и которое 
превратилось в арену 
борьбы сильных соседей. 
При этом сама Украина все 
больше втягивается в это 
противоборство за счет 
своих же ресурсов, истощая 
их усиленными темпами.

Обманчивые лозунги 
А ведь все могло быть по-другому, 

если бы не государственный перево-
рот под лозунгами евроинтеграции в 
2014 году и последовавший за ним граж-
данский конфликт, стоивший государ-
ству территориальной целостности и 
более чем 12 тысяч погибших.

Что в итоге получила Украина, за что 
стоял «евромайдан»? По факту реаль-
ной и выгодной стране интеграции в 
Евросоюз не получилось. Вместо нее — 
перспектива стать членом этого обра-
зования после Турции, то есть никогда. 
Еврочиновники постоянно ссылаются на 
то, что прежде чем стать полноценными 
европейцами, нужно проделать боль-
шую работу: например, избавиться от 
коррупции, пронизавшей все эшелоны 
украинской власти.

Но и борьба с ней превращается в 
инструмент порабощения. Запад в стра-
нах, которые он собирается контроли-
ровать, действует достаточно шаблонно: 
он создает якобы «независимые» органы 
для устранения коррупции, но по фак-
ту оказывается, что они собирают ком-
прометирующую информацию о мест-
ных компрадорских элитах, их финансах 
и таким образом держат их в узде, то есть 
под контролем. Это мы наблюдаем и в 
Украине, и в Молдове.

Обещанного Украине членства 
в  НАТО тоже скоро не предвидится. 
И проблема даже не в имеющихся 
территориальных спорах, которые 
«якорят» Украину в промежуточ-
ном состоянии. Дело в том, 
что и самому  НАТО 
не нужна обуза, по-
явление которой 
чревато серьез-
ным конфликтом 
с Россией. 

Да, Украину 
можно использо-
вать как плацдарм, 
инструмент давле-
ния и раздражения 
для России, но никто 
ее не рассматривает 
в качестве полноцен-
ного участника альян-
са, скорее как разменную 
монету в политическом тор-
ге с Москвой.

И это многое говорит о качестве и 
субъектности современной украинской 
государственности. Если вы долгое вре-
мя стоите в предбаннике, но вас не пуска-
ют в помещение, вы туда проситесь и 
обижаетесь, что все равно не пускают, это 
значит, что к вам относятся как к чумазым 
нежеланным просителям. Как сказал мне 
однажды знакомый дипломат из важной 
западноевропейской страны: «Украинцы 
никогда не будут в ЕС, потому что от них 
пахнет чесноком и салом».

Жовто-блакитный кризис 
Таково истинное отношение евро-

пейцев к Украине, которая решила уни-
жаться ради того, чтобы просто потол-
каться на пороге панского имения. 
Пожалуй, единственное масштабное 
достижение Украины в постмайдан-
ный период — это впечатляющие темпы 
сокращения населения страны и массо-
вой трудовой миграции из нее.

По самым скромным оценкам, коли-
чество уехавших за границу украинцев 
достигло восьми миллионов человек. И 
кстати, едут они не только в ЕС по безви-
зу, но и в Россию. То есть кризис государ-
ственности ради иллюзий о европейских 
коврижках усилил также и исход украин-
цев на Восток. Но и это еще не все. 

Согласно последнему докладу 
 ЮНИСЕФ о состоянии 
продовольственной безопасности 
и питания в мире Украина стала 
единственной страной Восточной 
Европы, где существует 
значительная нехватка 
продовольствия. Сегодня более 
миллиона украинцев вынуждены 
пропускать приемы пищи или 
меньше есть из-за финансовых 
трудностей. И это в хлебной 
Украине, бывшей союзной 
житнице!

Зато в Украине увеличиваются воен-
ные расходы и исправно работает про-
пагандистская машина, сеющая раздор 
и ненависть среди восточнославянских 
народов. А ведь это требует немалых 
денег, которые можно было бы напра-
вить на обеспечение продовольствием 
малоимущих граждан, закупку эффек-
тивных вакцин от COVID-19 и организа-
цию прививочной кампании.

Но для украинских властей приори-
теты совсем другие: бесконечные и без-
результатные саммиты с западными 
политиками, попытки продавать в запад-
ных СМИ Зеленского как политика, а не 
бутафорию и все в таком же духе.

Видимо, не зря бывший президент 
Украины Леонид Кучма признал, что с 
1990 года украинцев, по сути, постоян-
но обманывают: в том, что это они якобы 
кормили Москву, а не получали огром-
ные средства на развитие из центра, в 
том, что их ждут и примут в ЕС и  НАТО. И 
наконец, в том, что должны стать  некоей 
анти-Россией и что в такой роли они 
могут быть успешными.

Разброд и шатания 
Все это стоило говорить раньше, в 

том числе самому Кучме, несущему свою 
долю ответственности за произошедшее 
с Украиной. Но лучше поздно, чем никог-
да, и хоть кто-то прислушается к прав-
де. Только сейчас это вряд ли поможет, 
слишком все запущенно, обнадеживаю-
щих новостей практически нет.

Те силы, которые могли бы развернуть 
страну другим, более адекватным кур-
сом, подвергаются репрессиям и гоне-
ниям. Значительная часть общества под-
держивает деструктивных прозападных 
утопистов. Органы управления наводне-
ны агентами влияния или прямыми став-
ленниками Запада. 

Силовые структуры коррумпированы 
и ведут борьбу друг с другом. Ультрапра-
вые радикалы чувствуют себя хозяевами 
улицы, открыто преследуют оппонентов 
при попустительстве полиции. Население 
нищает и погружается в бездну социаль-
ной депрессии.

Что это, как не новый извод Дикого 
поля? Очень похоже, конечно, с поправ-
кой на современность. И длиться это 
положение может десятилетиями — с вой-
нами, эпидемиями и кровавыми драмами, 
что, в общем-то, мы уже и наблюдаем. А 
закончиться может радикальной пере-
кройкой границ и исчезновением само-
го украинского государства, когда сосе-
ди решат, что в нем нет никакого смысла 
и оно представляет собой только посто-
янный источник угроз и нестабильности.

В этих словах нет злорадной предна-
чертанности. Братский украинский народ 
заслуживает лучшей доли и достойной 
жизни. Но для этого придется разобрать-
ся с элитами, заведшими страну в тупик 
безысходности и несбыточных фантазий, 
очиститься от политической скверны и 
проделать масштабную работу над соб-
ственными ошибками.

Алексей  ДЗЕРМАНТ,  
политический аналитик.
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Дикое поле
Политика Украины 
последних 
лет — пшик 
на международной 
арене 

Что в итоге получила 
Украина, за что стоял 

«евромайдан»? 
По факту реальной 

и выгодной стране 
интеграции 
в Евросоюз 
не получилось. 
Вместо нее — 
перспектива 
стать членом 
этого образования 
после Турции, 
то есть никогда. 

/

/

 iИюнь 2021 года. Представители 
малого бизнеса пришли 
к Офису президента 
Украины с требованиями 
о государственной поддержке 
и вот какой ответ получили.
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Забавно наблюдать, как хитровоспитанные польские политиканы 
вдруг бросились зачищать следы после того, как знатно опозорились 
на весь мир. Много любопытного, в том числе про августовские события 
в Беларуси, стало известно из слитой в сеть переписки с личного e-mail 
главы канцелярии премьер-министра Польши Михала Дворчика, одного 
из ближайших соратников тамошнего премьера Моравецкого. Да, стулья 
под ними зашатались так, что и отсюда видно. 

То ли пан, то ли пропал 
Заговорщики себе изменять не ста-

ли, воспользовались привычным планом. 
Правда, изначально провальным. Уж и так 
заталкивали подальше вылезшие наружу 
тайны польского двора, а они — из всех 
щелей обратно. А от истеричной «зачист-
ки» следов только обратный эффект слу-
чился: интерес публики к подробностям 
растет, политические перспективы обде-
лавшихся персонажей стремительно 
движутся к нулю. Да и интернет, дурилки 
вы иностранные, помнит все. 

Чтиво, сбежавшее от главы канце-
лярии, оказалось ну очень позна-
вательным. Неудивительно, что 
тот пропал с радаров на какое-
то время. Молча наблюдал, как 
разоблачители публикуют одну 
занимательную беседу за другой. 
И сейчас смакуют переписку 
причмокивая. 

Аппетиты «в белорусском вопро-
се» у главы польского Совмина оказа-
лись приличные. По локоть, говорят, 
запустил свои ручонки в организацию 
мятежа. Но, как сказала бы на это моя 
мудрая бабушка, не разевай роток. 

В обнародованных письмах пре-
красно все, обнажились дальше неку-
да — и Моравецкий с Дворчиком, 
и вице-министр иностранных дел 
Павел Яблоньский с Мариушем Хлопи-
ком (в августе 2020-го — замдиректо-
ра Информационного центра Польши), 
и другие. 

Тут и августовское обсуждение 
плана действий Польши про-
тив Беларуси, и доказательства 
прямого вмешательства поляков 
во внутренние дела нашей страны. 
Подтверждение того, что поль-
ские правители лично курировали 
работу экстремистских телеграм-
каналов. 

Чем подтверждают, что белорусов 
водили за нос, ведь официально отри-
цали связь с этими экстремистами. 

Ой, а еще мы узнали о попыт-
ке приставить к котлетной фее свое-
го пше-советника. О разговорах с Пал-
Падлычем, об использовании силь-
но лояльного и учтивого председате-
ля фонда «белорусского дома» Алеся 
Зарембюка… Там и предложение Двор-
чика отправить в Беларусь гуманитар-
ный конвой, который по плану не дое-
дет до пункта назначения. 

Провальный план 
Дворчик даже рассылал план под-

рывных действий, неделю с 24 августа 
по дням расписал:

 � «Понедельник — открытое письмо 
движения «Солидарность», пресс-
конференция президента РП Дуды 
по теме создания фонда помощи ба-
стующим рабочим Беларуси. Анонс 
гуманитарного конвоя для бастующих 
работников Беларуси.

 � Вторник — две грузовые машины 
с флагами «Солидарности» и гумани-
тарной помощью (из запасов агентства 
материального резерва) отправляют-
ся в Беларусь. Их не пропускают через 
границу. Для СМИ шикарный повод.

 � Среда — премьер Моравецкий встре-
чается с лидерами польской оппози-
ции и представителями-кураторами 
по Беларуси. Обсуждаем совместный 
межпартийный план действий. Пред-
принимаем меры на форуме Европар-
ламента, призываем разные фракции 
проявить активность и поддержку 
Беларуси (всех собираем в нашу кор-
зину).

 � Четверг — Совет министров принимает 
постановление о выделении недви-
жимости и денежных средств (чисто 
символически) белорусской демокра-
тической оппозиции (мы обсудим это 
с оппозицией накануне).

 � …Параллельно в течение 
недели через НКО и МИД реализуем 
программу «Солидарны с Беларусью».

 � …Я считаю, что премьер-министр дол-
жен встретиться с Меркель и погово-
рить о Беларуси, а также организовать 
тесное взаимодействие с немцами 
по этому вопросу.

 � …Если Агентству Разведки удастся 
установить фамилии журналистов 
из РФ, которые приехали в Минск, 
то премьер Моравецкий должен 
со Сквернялисом на телеконференции 
их установить и заявить, что Польша 
и Литва накладывают на них запрет 
въезда.

 � …В течение недели Алесь Зарембюк 
разрабатывает полный план действий 
по поддержке Беларуси и белорусов 
с привлечением студентов, журнали-
стов из Беларуси и Польши». Это был 
пункт 9 в плане наглых поляков.

Попытка обелить себя 
Не менее познавателен слив о том, 

как Моравецкий хотел лишить Бела-
русь Олимпиады в Токио. Мол, надо 
бы шантажировать белорусских спорт-
сменов: «если не будет новых выбо-
ров, то они не будут выступать под 
флагом Беларуси». Все, говорит Мора-
вецкий, должно быть «изящно оформ-
лено». Говорилось и про организацию 
через «белорусский дом» в Варшаве 
«живой цепочки» на польско-белорус-
ской границе.

И заметьте, от польского пра-
вительства так и не прозвучало 
опровержений. В общем, локти 
свои там покусали, тем, кто под 
рукой был, подзатыльников 
надавали. До нас не достать — 
по своим бить продолжили. 

Досталось, к примеру, парочке 
местных каналов в Telegram, где уже 
сколько недель размещались мате-
риалы, полученные из ящика Двор-
чика. Вмешательство польского пра-
вительства, помощь одной из стран 
 НАТО и т.д. — и нет каналов. На борь-
бу с ними бросили и несколько отде-
лов канцелярии председателя Сове-
та министров Польши. Чиновники 
из департаментов цифрового регу-

лирования, правовой и цифровой 
политики стали засыпать пись-
мами сам Telegram, а также дру-
гие учреждения, которые могут 
на него повлиять.

Как выяснила Wirtualna Polska, 
ключевую роль сыграл один 
из советников в отделе кибербезо-
пасности канцелярии, отвечающий 
за контакт с Telegram. «Можно ска-
зать, что в какой-то момент Telegram 
был уведомлен, что дальнейшее под-
держание этих двух каналов может 
поставить под угрозу существова-
ние самого Telegram, а канцелярия 
премьера располагает инструмента-
ми, которые помогут это воплотить 
в жизнь», — рассказывает Wirtualna 
Polska. Из сети исчезает и другая 

информация.

Вот так пытаются скрыть правду 
и свои грязные игры Европа 
и США. Публикации удаляют-
ся, админы блокируются. Зато 
белорусские экстремистские 
каналы, открыто призывающие 
к террору, насилию, публику-
ют личные данные силовиков, 
их семей, чиновников. Работают 
люди. Ах да, пресловутые двой-
ные стандарты. К сожалению, 
отдельные европейские полити-
ки деградируют не по дням,  
а по часам.

Ну а мы ждем новых подробно-
стей об интригах официальной Варша-
вы, о том, как подливали масла в огонь 
«беломайдана».

Людмила  ГЛАДКАЯ.

Ну а мы ждем новых 
подробностей 
об интригах официальной 
Варшавы, о том,  
как подливали масла 
в огонь «беломайдана»

/ Как польские политики зачищают 
следы своего позора

P.S. По мнению издания Wirtualna Polska, после скандала с перепи-
ской глава канцелярии премьер-министра лишился возможности 
в ближайшем будущем возглавить министерство обороны Поль-

ши. «Как мы знаем, таков был план амбициозного министра и одного из ближай-
ших соратников Моравецкого: закрыть первый, самый важный этап националь-
ной программы вакцинации (Дворчик является его доверенным лицом) и перей-
ти из канцелярии премьер-министра в оборонное ведомство», — пишет газета. 
Дворчик, по мнению некоторых политиков, после скандала с почтой стал поли-
тическим трупом. 

/

 iМатеуш Моравецкий.

Страшный сон  
дворчиков- 
моравецких

 iМихал Дворчик.



 � Медали 
из смартфонов

Призеры Игр будут 
награждаться меда-
лями, которые сдела-
ны из переработан-
ной домашней элек-
троники. Речь идет 
о смартфонах, ком-
пьютерах. Подиумы, 
на которых будут проходить церемонии награжде-
ния, изготовлены из переработанного пластика.

 � 40 видов 
спорта, в которых 
будет разыграно 
339 комплектов 

наград
Это на 36 комплектов 
медалей больше, чем 
разыгрывалось на пре-

дыдущей летней Олимпи-
аде в Рио в 2016 году. И больше, чем будет 
разыграно в Париже в 2024-м.

 � 5 новых видов спорта, 
которых раньше не было 
в программе Олимпиад: 
баскетбол 3х3, карате, 

серфинг, скалолазание 
и скейтбординг

Также впервые после Олим-
пиады-2008 в Пекине вновь 
будут разыграны олимпий-
ские медали в бейсболе 
и софтболе.

Будущее + вечность
Сине-белый олимпийский 
талисман Мирайтова и бело-
красный символ Паралимпиады 
Сомэйти получили свои имена по 
итогам голосования школьников 
Японии. Имя Мирайтова 
образовалось в результате слияния 
двух иероглифов – «будущее» и 
«вечность». Символ Олимпиады чтит 
древние традиции, из которых он 
черпает знания о будущем. Название 
талисмана Паралимпиады Сомэйти 
означает один из видов цветущей 
сакуры. 

Иван Тихон 
На следующий день после открытия Олимпиады нашему прославленному мета-

телю молота исполнится 45 лет, однако его выступление интригует далеко не толь-
ко в силу возраста. Избранный капитаном сборной Иван Григорьевич Тихон в Токио 

будет выступать еще и как председатель Белорусской федерации легкой атлети-
ки. У двукратного чемпиона мира, надо признать, отношения с Играми складыва-

ются крайне драматично. Сидней, Афины, Лондон лучше не вспоминать. Пекин 
отнял слишком много нервов. И только Рио, где Тихону доста-

лось серебро, обошлось без скандалов. Многие тог-
да думали, что Иван закончит, но он 

решил продолжить…Новак 
Джокович

34-летний теннисист, который возглав-
ляет мировой рейтинг, проводит очередной невероятный 

сезон. Новак Джокович уже выиграл три турнира серии «Большого шлема» — 
Australian Open, Roland Garros и Wimbledon. После победы в Англии серб срав-

нялся по количеству побед на мейджорах со швейцарцем Роджером Федере-
ром и испанцем Рафаэлем Надалем — теперь у так называемой большой 

тройки по 20 титулов. Но в отличие от главных соперников в копилке 
Джоковича пока нет олимпийского золота, а только бронза Пеки-

на-2008 (Надаль стал олимпийским чемпионом в одиночном раз-
ряде на Играх-2008 и победил в паре на Олимпиаде-2016, 

а Федерер выиграл золото в паре в 2008 году).
Симона 

Байлз
Американская гимнаст-
ка триумфально выступи-

ла на предыдущей Олимпиа-
де 2016 года в Рио, где завоева-

ла четыре золота и одно сере-
бро. Ей принадлежит рекорд 

по количеству золотых меда-
лей на чемпионатах мира — 19, 

из которых пять — в абсолютном 
первенстве. По общему количеству 

наград на Олимпийских играх сре-
ди мужчин и женщин в гимнастике 

эта миниатюрная спортсменка (рост 
Симоны составляет 146 см) усту-

пает только нашему Виталию Щер-
бо, у которого на пять медалей боль-

ше. В Токио Симона Байлз может 
побить этот рекорд, а также, в случае 

пяти побед, превзойти рекорд Лари-
сы Латыниной по количеству золотых 

олимпийских медалей.

Тедди Ринер
Япония и дзюдо — это и традиции, 
и история. И чернокожий фран-
цуз Тедди Ринер обещает стать 
главной звездой Игр на татами. 
В его активе уже есть бронза Пеки-
на-2008 и золото двух последних 
Олимпийских игр, однако 10-крат-
ный чемпион мира наиболее изве-
стен тем, что его беспроигрышная 
серия (154 победы) длилась девять 
лет. В 2020 году на турнире в Пари-
же ее прервал японец Кокоро Кагеура. 
Француз может стать вторым дзюдои-
стом в истории после японца Тадахиро 
Номуры, кто выиграет третье олимпий-
ское золото.

Катинка Хоссу
Легендарная венгерская плов-
чиха Катинка Хоссу, у кото-
рой один глаз голубой, а дру-
гой — карий, участвовала в четы-
рех Олимпиадах, но свои три золо-
та сумела завоевать только в Рио-2016. 
Когда в Лондоне-2012 Хоссу финиши-
ровала четвертой в финальном заплыве 
на 400-метровке брассом, то впала в глубокую 
депрессию. Она не могла разобраться в себе, 
хотя и училась на психолога… В мае на чемпиона-
те континента в родном Будапеште Хоссу переписа-
ла на себя рекорд по количеству медалей, завоеванных 
на чемпионатах Европы (19) и, естественно, хочет про-
должать собирать и олимпийский урожай.

Важный 
аспект
Участников Игр 
могут в любой 
момент депорти-
ровать за наруше-
ние антиковидных правил.
МОК специально отметил, что в слу-

чае грубых нарушений ограничитель-
ных мер, направленных на предотвра-

щение распространения коронавируса, 
предусматриваются штрафы, отстране-

ние от участия в соревнованиях и прину-
дительная депортация. К числу наруше-

ний относятся: отказ носить маску, соблюдать 
социальную дистанцию, посещение мест, зара-

нее не одобренных для посещения организато-
рами, а также отказ проходить медицинский осмотр.

Токийское проклятие
История знает: Олимпиада в Токио должна прой-

ти в третий раз, но еще не было ни одного слу-
чая, чтобы она прошла в заранее оговорен-

ные сроки. Игры-1940, которые плани-
ровались в Японии, сперва перенесли 

в Хельсинки, а потом и вовсе отменили. 
Игры-1964 были сдвинуты на несколько 
недель из-за поразившей Японию силь-
нейшей засухи. А Игры-2020 перенес-
ли из-за пандемии коронавируса.

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Все мы — спортсмены, 
болельщики — долго 
ждали эти Игры. 
Абсолютно убежден, 
что отложенный 
старт состязаний, 
накопленная энергия, 
события в стране и мире 
сделают предстоящую 
борьбу за медали как 
никогда жесткой 
и бескомпромиссной. 
Эта борьба всегда была 
тяжелой. Уверен, что 
на сей раз будет еще 
труднее. Хочу сразу 
настроить вас на то, 
что ваши спортивные 
достижения — это 
не только личный 
триумф. Сегодня они 
сродни победам с другим 
привкусом, вплоть 
до политики. Хотя 
спорт давно уже стал 
разменной картой 
в политике, к сожалению.

(Из выступления на торжественных 
проводах белорусской  
спортивной делегации  

на XXXII Олимпийские игры,  
9 июля 2021 г.)

СБ-тенденции  /  Четверг, 22 июля 2021  /  www.sb.by 9АКТУАЛИИСБ-тенденции  /  Четверг, 22 июля 2021  /  www.sb.by 8АКТУАЛИИ

Олимпиада 
в Токио: 
надежды 
сильнее 
сомнений

Медали белорусских спортсменов (новейшая история)
После официального признания Национального олимпийского комитета 
белорусы выступили на 13 Олимпийских играх —  
семи зимних и шести летних. Завоевано 96 наград.

/

Летние 
Олимпийские игры в Токио 
официально стартуют завтра, 

но на самом деле они уже 
начались. И начались даже 

не вчера, когда первые удары по мячам сделали 
представители футбола и софтбола, а много-много 
дней назад, когда пандемия COVID-19 спутала все 

планы и запутала всех. В результате Токио-2020 приходит 
к нам в 2021 году, и в этом факте отражается все, о чем 
весь мир будет судачить в течение ближайших 16 дней. 
Некоторые белорусские спортсмены уже прилетели 

в Японию, другие вот-вот отправятся, но, когда бы они 
ни оказались на месте будущих состязаний, мы уверены, 

что в Токио они покажут все, на что способны. За плечами 
у каждого из них не просто пять лет подготовки, прошедших 

после Олимпиады в Рио, а многолетняя работа, которая 
началась в далеком детстве и которую все это время 

всемерно поддерживало государство. Всю эту 
работу мы называем реализацией олимпийской 
мечты, а атлеты говорят «всего лишь» о том, как 

важно именно в Токио стать самым-самым. 
Они всецело воплощают в жизнь новый 

олимпийский девиз «Быстрее, выше, 
сильнее — вместе», а мы говорим 

им «смелее!».

 
Все виды спорта 

на Олимпиаде-2020
Академическая гребля, бадминтон, 

баскетбол, баскетбол 3х3, бейсбол/софтбол, 
бокс, борьба, велоспорт, водное поло, 

волейбол, гандбол, гольф, гребля на байдарках 
и каноэ, гребной слалом, дзюдо, карате, конный 

спорт, легкая атлетика, настольный теннис, 
парусный спорт, плавание, прыжки в воду, 

прыжки на батуте, регби-7, серфинг, современное 
пятиборье, синхронное плавание, скалолазание, 

скейтбординг, спортивная гимнастика, 
стрельба, стрельба из лука, теннис, 

триатлон, таеквондо, тяжелая атлетика, 
фехтование, футбол, хоккей 
на траве, художественная 

гимнастика.

5 главных звезд Игр

 
На Играх Беларусь представят  

более ста спортсменов, которые  
поборются за медали в 20 видах спорта.

 ɴ К СВЕДЕНИЮ
24 марта 2020 года Международный 

олимпийский комитет объявил о переносе 
летних Олимпийских игр на 2021 год 

в связи с пандемией COVID-19. 
Позже было объявлено, что, 
несмотря на перенос, Игры 

сохранят название 
Токио-2020. Стоимость 

отсрочки Олимпиады 
оценивается 

экспертами 
в 640,8 млрд 
иен (5,8 млрд 

долларов).

Токио-2020 — это:

Быстрее! Выше! Смелее!

 �Беспрецедентно широкое 
использование самых 

невероятных технологий 

Одна из них — разработанный «Тойотой» бес-
пилотный шаттл E-Palette. Он будет обеспе-
чивать перевозку спортсменов и организато-
ров непосредственно в Олимпийском парке 
и Олимпийской деревне.

 � Соревнования без зрителей
Из-за сложной эпидемиологической обстановки орг-
комитет практически повсеместно (за исключением 
нескольких удаленных от центрального Токио лока-
ций) запретил присутствие болельщиков на трибунах, 
и теперь, чтобы «спортсмены не чувствовали себя оди-
ноко на аренах», будет использован интершум, записан-
ный на предыдущих Играх. Кроме того, специальные 
табло будут показывать, сколько болельщиков из раз-
ных стран наблюдает за тем или иным соревнованием.

Комиссия спортсменов 
НОК Беларуси избрала 
капитаном команды 
на Играх в Токио 
двукратного призера 
Олимпийских игр, 
двукратного чемпиона 
мира в метании молота, 
заслуженного мастера 
спорта Ивана Тихона.



Пенсионерка с очень 
говорящим именем 
Любовь и не менее 
говорящей фамилией 
Железная, 30 лет 
прослужившая 
в Департаменте 
охраны, вдруг 
воспылала 
любовью к мирным 
протестующим 
и всячески 
их поддерживает. 
Железная Любовь 
за 30 лет службы 
так и не усвоила, 
что протесты 
бывают или 
законные, или 
незаконные 
и никаких других 
ипостасей у них 
не существует.

Немного теории
Важно понимать, что все относитель-

но. И несмотря на небольшую аудиторию 
и маленькие тиражи региональных изданий, 
оценивать их воздействие следует по соот-
ношению тиража к населению региона или 
населенного пункта, где это СМИ издает-
ся. К примеру, если в некоем населенном 
пункте с 10 000 жителей выходит издание 
тиражом 2000 экземпляров, ну или подпис-
чиков в случае с интернетом, то такое изда-
ние покрывает 20 процентов населения… 
Казалось бы, тираж небольшой, но вот охват 
населения выходит просто запредельный. 
А ведь и в соседнем регионе свои издания 
примерно с тем же охватом, и если посмо-
треть по соотношению к проживающим там 
гражданам, то региональная пресса ока-
жется более чем влиятельным механизмом, 
но только в случае совместной повестки. 
По отдельности такие издания почти ниче-
го не значат, а совместно представляют 
серьезную медийную силу.

И тут еще вот какой важный момент. 
Люди ведь практически не чита-
ют откровенно оппозиционную 
прессу, особенно в регионах. Это 
действительно так: никому, кроме 
кучки идейных почитателей, давно 
не интересны такие радикальные 
рассадники, как, например, «Хартия» 
или «Белсат». Ну вот вы сами можете 
представить, чтоб в каких-нибудь ус-
ловных Ганцевичах люди всем насе-
ленным пунктом с упоением погло-
щали подобное чтиво? А вот свою 
прессу читают с удовольствием. 

Там ведь в основном местные ново-
сти, расписание транспорта, объявления, 
да и привыкли уже. Всегда же хочется быть 
в курсе последних событий родного горо-
да, интереснее свои новости читать, ну а 
более общие вещи там уже фоном идут. Хотя 
за общей информацией многие обращают-
ся к изданиям республиканского масшта-
ба. А что самое важное, вся эта аудитория, 
по крайней мере большая ее часть, не поль-
зуется всякими новомодными штуками вро-
де Telegram. Донести некие мысли до этих 
людей можно только через привычную 
им прессу. Ну не будут пенсионеры в про-
винции читать Telegram и уж тем более поль-
зоваться техническими изысками для досту-
па к заблокированным в стране сайтам. Да и 
привыкли люди, что в газетах правду пишут, 
вот они их и читают. 

Строить иллюзии по поводу силы влия-
ния региональных СМИ точно не стоит. Осо-
бенно на фоне того, что республиканское 
поле сейчас несколько очистилось от оппо-
зиционной повестки и многие в регионах 
очень захотят проверить поговорку про свя-
то место и пустоту.

Так как же всем этим СМИ синхронизи-
роваться для продвижения нужных им нар-
ративов? А очень просто, им надо собраться 

в ассоциацию. И это было сделано еще 
в 2009 году. Существует Ассоциация изда-
телей региональной прессы, объединяющая 
15 издателей, выпускающих более 20 обще-
ственно-политических негосударствен-
ных изданий. Эта ассоциация покрывает 
в основном западную и центральную части 
страны. Вы только не подумайте, что в этом 
всем есть что-то незаконное, все абсолютно 
законно. Издатели имеют право выпускать 
негосударственную прессу и объединять-
ся в ассоциации. 

К слову, если наложить карту 
изданий, входящих в эту 
ассоциацию, на карту ин-
тенсивности прошлогодних 
волнений в регионах, появится очень 
много пищи для размышлений. 
И вот тут уже возникают вопросы 
по транслируемой повестке и вли-
янию этой повестки на население. 
Не бывает следствия без причины, 
и если где-то беспорядков было 
намного больше, что-то на это 
повлияло. 

Безусловно, факторов множе-
ство, но одним из них может высту-
пать и региональная пресса. С теоре-
тической частью мы закончили, и теперь мне 
хотелось бы рассмотреть несколько публи-
каций тех самых региональных изданий 
и посылов, которые эти публикации несут. 

Ясь и конюшина
Я даже не буду копать сильно глубоко, 

давайте пробежимся по относительно све-
жим статьям. Ну вот, к примеру, публика-
ция от 2 июля 2021 года в издании «Iнфа-
Кур’ер» с интригующим названием «Рабов 
или патриотов хотят воспитывать в Белару-
си. Давайте посмотрим здесь». Если корот-
ко, в ней критикуется создание Республи-

канского центра патриотического воспи-
тания молодежи, потому 

как, по мнению авто-
ра, приводящего, 
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к слову, цитаты из выступления Льва Шлос-
берга от 6 июня 2017 года, есть вопросы 
к подаче материала при патриотическом 
воспитании молодежи. Знаете, я, пожалуй, 
даже приведу парочку цитат поярче:

«Когда детям будут рассказывать о патри-
отизме на примере Великой Отечественной 
войны, им скажут о цене победы? Об унич-
тоженных еще до начала войны команди-
рах и военных специалистах, о пакте Моло-
това — Риббентропа, о смертельных ошибках 
Сталина, о миллионах до сих пор не найден-
ных и непогребенных солдат, о победите-
лях, сосланных после победы в концлагеря, 
об инвалидах, спрятанных в глуши, о детях 
войны, о многоэтажных домах на могильных 
рвах концлагерей?» А вот еще есть прекрас-
ная цитата: «Детям расскажут о том, что для 
того, чтобы Гагарин полетел в космос, Коро-
лев должен был чудом выжить в застенках? 
Детям расскажут об изгнании и возвраще-
нии Александра Исаевича Солженицына? 
О «Колымских рассказах» Варлама Тихоно-
вича Шаламова? Детям расскажут об Андрее 
Дмитриевиче Сахарове, его ссылке, его вос-
хождении, его смерти?»

Там еще очень много не менее зани-
мательных цитат, но для понимания сути 
материала приведенного, пожалуй, хватит. 
Основная мысль в том… хотя тут я тоже про-
цитирую: «Государство может дать чело-
веку урок патриотизма — перестать врать 
и начать служить людям. Тогда уроки госу-
дарственного патриотизма в школах нико-
му не придут в голову, потому что дети 
будут просто знать, что Родина их любит». 
Понимаете посыл, да? Но самое интерес-
ное, что вот это вот все — письмо от «читате-
ля», а редакция не забыла указать, что мне-
ние редакции может не совпадать с мнени-
ем автора, и при этом от себя дополнила 
статью полной записью выступления того 
самого Льва Шлосберга, из которого «чита-
тель» и надергал цитат. Вот так красиво 
все сложилось. О чем там думал редактор, 
пропуская подобный материал, лично мне 
не совсем понятно.

Одна дробинка не может нанести много вреда, ее попадание вряд 
ли будет смертельным. И совсем другое дело — заряд дроби, 
попавший в цель: масса дробинок способна нанести страшные 
повреждения, лишь бы все вместе в одно место ударили. 
Похожая история и с региональными СМИ. Сами по себе 
они небольшие, но если все вместе заработают в общей 
повестке, результат может быть более чем ощутимый. 
Вопрос только в том, что за повестка это будет и каким 
образом региональные СМИ скоординируются. 

Что транслируют региональные СМИ
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Но специализируется департамент именно 
на охране, в том числе и помещений с лич-
ным имуществом. Этот факт к ней еще боль-
ше располагает, ведь она занималась имен-
но охраной. После событий прошлого года 
прониклась симпатией к организаторам 
попытки государственного переворота 
и поддерживает письмами одного из самых 
радикальных представителей движения. 
И часть читателей точно сможет поставить 
себя на ее место. 

Нет, это не призыв к беспорядкам. Это 
попытка вызвать у населения сим-
патии к радикалам, причем попытка 
настолько явная и топорная, что, 
кроме смеха, ничего и не вызывает. 
Вот только если такими публикация-
ми с минимальным психологическим 
подходом население по регионам 
долбить, долбить, долбить и еще раз 
долбить, эффект это действительно 
может дать. Главное, действовать со-
вместно и в общей повестке. 

Прошлогоднее заявление 
И таких примеров даже не десятки, 

их сотни. Маленькие дробинки, собира-
ющиеся в один патрон для сокрушитель-
ного удара в нужный момент. А собира-
ет их именно та самая Ассоциация издате-
лей региональной прессы, о которой я упо-
минал чуть ранее. Почему так уверен, что 
именно эта ассоциация такой вот нехоро-
шей деятельностью занимается в регио-
нах? Так они сами свою позицию совершен-
но явно обозначили заявлением от 13 авгу-
ста прошлого года. 

Да, именно заявлением, со всеми поло-
женными реквизитами. А заявляли они там 
в числе прочего (напомню, речь идет про 
13 августа 2020 года) следующее: есть фак-
ты использования табельного оружия про-
тив мирного населения. Вдумайтесь в эту 
фразу. Если кто не понял, там в одном пред-
ложении стоят слова «табельное оружие» 
и «мирное население». И подразумевает-
ся, что это все уже состоявшийся факт, еще 
до обнародования результатов следствия. 
Такие вот заявочки, но там еще и требова-
ния есть. Они всей ассоциацией потребова-
ли освободить ни в чем не повинных людей, 
остановить насилие в стране, и «разго-
ны-хапуны», по сути, — геноцид мирных 
граждан. Привлечь ответственных и взы-
скать моральный и материальный ущерб… 
Там вообще заявление достаточно боль-
шое, но оно все примерно в таком вот духе 
выдержано. Лично мне очень захотелось 
подарить им словарь, чтоб они посмотре-
ли значение слова «геноцид». Ну а если 
не дойдет, так, может, прокуратура суме-
ет объяснить, там как раз дело о геноциде 
против нашего народа сейчас расследует-
ся. Может, и показали бы парочку нагляд-
ных примеров неграмотным журналистам. 

А если серьезно, то вот это все вскры-
лось в самый болезненный для страны 

момент. Именно тогда, когда нужно было 
определяться, кто на какой стороне. Они 
совершенно явно и однозначно определи-
лись. И даже письменно свое решение под-
твердили. Прошел почти год… И что? Ассо-
циация как работала, так и работает. 

Принципам своим она, судя по публи-
кациям ее членов, не изменила. Совершен-
но спокойно готовят общественное мнение 
к «следующему разу». А в том, что попыт-
ки повторить прошлый год будут, лично 
я совершенно не сомневаюсь. А тут и целая 
медийная сеть влияния на регионы готова, 
причем на аудиторию, частично не подда-
ющуюся цифровым методикам. Красота же… 
И мы потом удивляемся, откуда оно все взя-
лось? Вот оттуда и взялось.

И действительно, очень хотелось 
бы понять, как это все так получается. Лад-
но до 9 августа — у нас тогда многое было 
по-другому, но по этой дате была проведе-
на черта, а некоторые региональные СМИ 
ее просто не заметили. 

Может, стоит как-то им намекнуть 
на неприемлемость подобной 
редакционной политики? И может, 
стоит как-то проверить, существуют 
ли вообще такие люди, как Железная 
Любовь, Ясь с его конюшиной и все 
остальные, присылающие такие 
удобные письма для публикаций? 
Не окажется ли так, что часть этих 
писем редакции сами себе пишут? 
И если подтвердится, может, надо 
уточнить, с какой целью они это 
делают? 

Главный вопрос
Впрочем, это все риторические вопросы. 

Цели там давно уже определены и задачи 
поставлены. По сути, в стране сейчас суще-
ствует целая реликтовая медийная сеть, 
сохранившаяся с прошлого года практи-
чески без изменений, что само по себе уже 
удивительно. В том, что статус-кво сохра-
нен не будет, можно даже не сомневать-
ся. Ну они же хотели перемен, вот пере-
мены как раз и подоспели. Вопрос теперь 
на самом деле стоит предельно простой: 
как заполнить образовавшуюся пустоту 
собственными смыслами и нарративами? 
Ведь людям нужны СМИ — как местные, так 
и республиканские. И сейчас на всех уров-
нях появились пробелы, в основном из-за 
неосмотрительного обращения с зако-
ном о тех самых СМИ, а наша задача эти 
пробелы заполнить. Только вот заполнять 
нужно тем, что люди примут. СМИ долж-
ны быть востребованы, а аудитория долж-
на им доверять. И решать эту задачу нуж-
но достаточно быстро, ведь как я и говорил 
вначале, очень многие захотят проверить 
поговорку про свято место и пустоту.
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Могу предположить, что редактор публи-
ковал письмо с мыслями, что раз мнение 
редакции с мнением автора может не совпа-
дать, то и взятки с нее гладки, а всей версией 
выступления дополнили письмо просто для 
лучшего погружения читателя в тему. Толь-
ко вот еще один интересный момент: автор 
подписался «Касiў Ясь Канюшыну» и, как мне 
кажется, в паспорте у него, если он, конечно, 
существует, указаны совсем другие данные. 

Железная Любовь
Или вот еще просто замечательный при-

мер. Издание «Ганцавiцкi час», публикация 
от 26.11.2020 с неоднозначным названием 
«Пенсионерка из Ганцевичей переписывается 
с Тихановским и пишет ему стихи». Безуслов-
но, в стихах можно выразить совершенно раз-
ные эмоции, даже приговор в рифму можно 
облачить, но в нашем случае все иначе. Пен-
сионерка с очень говорящим именем Любовь 
и не менее говорящей фамилией Железная, 
30 лет прослужившая в Департаменте охра-
ны, вдруг воспылала любовью к мирным 
протестующим и всячески их поддерживает. 
Железная Любовь за 30 лет службы так и не 
усвоила, что протесты бывают или законные, 
или незаконные и никаких других ипоста-
сей у них не существует. Опять же если такая 
колоритная дама с такой интересной и пока-
зательной биографией существует в приро-
де. Уж простите мой скепсис, но Железная 
Любовь из Департамента охраны, выступа-
ющая за мирные протесты и пишущая сти-
хи Тихановскому, в мою картину реальности 
попросту не укладывается. 

Говорить о подобных публикациях без 
цитат — это как пить без жидкости, посе-
му просто не могу не привести еще парочку. 
Так сказать, описание персонажа от редак-
ции: «Ганцевчанка не поддерживает жест-
кие силовые методы, которые применялись 
в Беларуси против мирных протестующих. 
Она не смотрит белорусское телевидение, 
а новости узнает из интернета либо независи-
мых телеканалов. Она тревожится за будущее 
детей. Наблюдая за происходящим в Белару-
си, Любовь пишет необычные стихи, где глав-
ное не рифма, а очень глубокое содержание». 
И это все она, Железная Любовь. Но то была 
присказка, сказка впереди, в стихах… 

Знаете, я очень далек от поэзии. Мне слож-
но судить о хитросплетениях рифм и изящ-
ных переходах смыслов в слоги. Да и обидеть 
художника может каждый, поэтому от крити-
ки и оценки воздержусь, просто представлю 
на суд читателей фрагмент стихотворения:

Господь милосердный в радость 
испытания все превратит,
Защитит от бед, зла и ненастья, светлую 
дорогу даст на пути.
Доброту, порядочность и честность 
у тебя никому не отнять.
Главный прокурор и судья — Бог 
Всевышний, он только вправе решать.
За здоровье твое и удачу в церкви 
поставлю свечу,
У иконы лика святого прошепчу молитву 
свою,
Словно мать родная я в мыслях 
тебя обниму.
Уважаю, здоровья желаю, 
как за сына я Бога молю…
На этом высокохудоже-

ственную часть заканчи-
ваю, давайте разберемся, 
о чем на самом деле гово-
рится в этой статье. Смо-
трите, пенсионерка, то есть 
персонаж, которого боль-
шая часть читателей 
данного изда-
ния сможет 
а с с о ц и и р о -
вать с собой, 
что априо-
ри повышает 
доверие и сим-
патию, много лет 
работала в Депар-
таменте охраны, это МВД. 

/Юрий  ТЕРЕХ.
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В Беларуси во время трагедии 1941—
1944 годов нацисты уничтожили око-
ло 80 процентов еврейского населения, 
в том числе под бчб-флагами... Фрида 
Вульфовна говорила мне о предателях 
жертв геноцида еврейского народа, о 
тех, кто допустил сегодня такое «оформ-
ление» мест массовых убийств. Неуже-
ли у этих людей недостаточно знаний, 
мудрости, совести, чтобы не допускать 
вещей, которые могут быть оскорбитель-
ны? Звучит мнение и о намеренных про-
вокациях. 

…Поселок Телеханы Ивацевичско-
го района, Брестчина. В августе  1941-го 
нацисты расстреляли здесь более 
500 евреев, мирных жителей. В октябре 
1941-го — 300 узников Лукомльского гет-
то, более 800 человек из гетто местечка 
Черея Чашникского района Витебской 
области. Об этих трагедиях теперь напо-
минают памятные знаки.

«Осенью 1941 года нацисты расстре-
ляли около 2000 евреев Городокско-
го гетто» — читаю на другой плите. Тог-
да два месяца фашистские недобитки 
вывозили людей в урочище Воробье-
вы горы, взрослых расстреливали, детей 
живыми бросали в ямы и закапывали… 
Вот еще захоронения — памяти жите-
лей деревень Прозо-

роки и Зябки, узников Ошмянского гет-
то, расстрелянных в июле 1941-го рядом 
с деревней Ягеловщина… 

И у каждого памятника эта красная 
полоса. Изначально плиты были одно-
тонные, неброских цветов — как и на 
многих еврейских кладбищах. Теперь, 
значит, захоронения обновили. К приме-
ру, в деревне Словени Толочинского рай-
она. Здесь, в бывших карьерах кирпично-
го завода, 16 марта 1942-го нацисты рас-
стреляли 37 еврейских семей с детьми — 
около 85 человек. Евреи на этих землях 
жили давно, деревня почти полностью 
считалась еврейской. Был свой колхоз, 
пекарня, синагога. Так вот, до недавне-
го времени на месте расстрела находился 
неприметный камень, а рядом принесен-
ные людьми камешки — такова традиция. 
Так и в соседнем селении Славном.

— Я помню, как маршировали с эти-
ми бчб-флагами тогда, — говорила 
мне Фрида Рейзман. — И как теперь 
под ними ходит наша молодежь? Это 
страшно. Мы ведь все помним. Как 
эти фашисты брали ребенка за нож-
ку и разбивали голову о стену. Как 
у нас на глазах умирали люди. Как 
крысы обгладывали тело чьей-то 
истерзанной матери… И теперь этой 
расцветкой накрывают мертвых?! 

Фрида Вульфовна — узница Минско-
го еврейского гетто. Места, где люди 

умирали от пуль, холода, 
голода, болезней… Горо-
жан, которые пытались 

п е р е д а т ь 
еду, фашисты и 
полицаи расстрели-
вали. Тогда Фриде было 
5 лет. За 2 года в гетто она 
не раз заглядывала в глаза смер-
ти, пережила 6 погромов и множество 
облав. Первый погром нацисты устрои-
ли в начале ноября 1941-го. Людей сго-
няли в колонну и вывозили в Тучинку — 
во рвы, теперь там улица Ольшевского и 
пр. Пушкина. 

Девочка выбралась из-за колючей 
проволоки. Помог крестьянин, но сам он 
погиб. Рассказала, как пряталась у мест-
ных жителей, как ее приютила в дерев-
не другая белорусская семья. «Если бы 
об этом узнали немцы, то расстреляли 
бы всю семью, а они нас спасали, — гово-
рит Фрида Вульфовна. — Сами нищие, 
полы земляные... Когда были облавы, 
нас, 40 еврейских детей, уводили в лес, 
прятали на болотах. Всю жизнь мы хоте-
ли отплатить добром этим людям, чтобы 
мир узнал о них. И в 2000 году мы поста-
вили памятник этим праведникам». 

Уроки войны. Не для всех
Рядом с Минским гетто — здание 

строительного колледжа. Его дирек-
тор Виталий Мисевец тоже возмущен 
таким оформлением захоронений жертв 
Холокоста. Рассказал мне историю сво-
ей семьи:

— Под бело-красно-белыми знамена-
ми убивали, истязали людей. Вот история 
родственников моей супруги. В деревне 
Козенки Ельского района полицаи заста-
вили семью воевавшего на фронте деда 
копать могилу. Когда сельчане закончи-
ли, расставили по углам двух женщин 
и двоих маленьких детей и закопали. 
Живьем. Как возможно сегодня исполь-
зовать эту символику? Так издеваться 
над памятью убитых! Они что, не знают 
историю своего народа, страны? Или это 
враги, открыто прославляющие симво-
лы военных преступников-коллаборан-
тов? Если так, то это предатели и подон-
ки высшей пробы. Их предкам и им самим 
нет прощения!

Виталий Мисевец — один из тех, кто не 
дает «реформаторам» стереть из памяти 
нашу историю, забыть уроки войны. 

Снимки с красной полосой публико-
вались на сайте Союза белорусских 
еврейских общественных объедине-
ний и общин, в соцсети. Он и уста-
навливал памятники. 

То есть руководство и чле-
ны союза, как и согласовав-

шие проект местные власти, 
областное управление по 

Кто оскорбляет захоронения жертв Холокоста?/
На столе — фотографии захоронений жертв Холокоста, где 
у подножия обновленных памятников светлую плиту разделила 
красная полоса. «Вы им там скажите, чиновникам и этим вот… Нельзя 
так», — в словах Фриды Рейзман — боль пережитого в годы войны, 
страшные картины чистилища под названием гетто, разочарование 
в потомках, совершающих сегодня кощунственные, не поддающиеся 
пониманию поступки. Осознанно или нет — вопрос отдельный.

Не задел ли это 
на перспективу? 
Чтобы через 10, 
20 лет сказать, что 
бчб-символика убийц 
на могилах их жертв — 
жертв геноцида 
еврейского народа — 
это нормально. 
Людей готовят 
к новой нормальности 
в будущем. 

О памяти и подлости
 iФрида 
Рейзман.



культуре, видели 
конечный резуль-
тат. 

Должны были 
видеть. Кстати, для 
сравнения. В марте союз 
публично возмутился тем, что 
в Гомеле осквернили здание еврей-
ского общинного дома по ул. Красноар-
мейской, на стене нарисовали свастику. 
Почему же не замечает, мягко говоря, не 
самого уместного оформления памятных 
знаков?

— В религиозном законе нет такой 
традиции. На большинстве еврейских 
кладбищ — однотонная могильная плит-
ка. Вообще, броские цвета — это не 
очень хорошо для кладбищ. К сожале-
нию, иудеи, как и православные, бывают 
далеки от своих традиций. Даже если они 
евреи, нельзя сказать, что они знающие, 
религиозные. Будем возвращать наши 
традиции, чтобы особенно молодежь 
понимала, как жили наши предки, поче-
му отдавали жизни. Нужно, чтобы моло-
дые люди возвращались к своим корням, 
больше знали о традициях, истории.

Главный раввин не припомнил ни 
одного случая у нас или в других стра-
нах, где бы подобным образом обходи-
лись с захоронениями жертв Холокоста. 
Однако откуда взялась именно красная 
полоса? Почему цвет, к примеру, не бело-
голубой? Ведь он в иудействе из Библии, 
и такое оформление более объяснимо. 
Красный же, как и любой яркий, непри-
емлем. Слышала, кстати, фантазии про 
«кровавую дорогу смерти», но это пол-
ный бред, подобного нет в религии. 

Присмотримся к самому Союзу 
белорусских еврейских обществен-
ных объединений и общин. Это 
неправительственная организация 

(НПО), существует в основном 
на зарубежные гранты. Такая 

светская структура, к религии 
отношения не имеющая. 

В нее входит в том числе 
белорусское подразделе-
ние международной еврей-
ской студенческой орга-

низация «Гилель». Голов-
ной офис — в Вашинг-
тоне. Уже интересно, 
не правда ли? На сай-

те организации сказано: 
«Сегодня свыше 600 цен-
тров «Гилель» работа-
ют на территории США, 
Канады, Израиля, Латин-
ской Америки, Австра-
лии, Европы и Азии. Вы 
можете найти «Гилель» 
в Сиднее и Киеве, 
Варшаве и Рио-де-
Жанейро, Иерусалиме, 

Ванкувере и практически в каждом 
университете США. «Гилель» CASE 
был создан в 1996 году и объединя-
ет сегодня студенческие центры Кие-
ва, Харькова, Днепра, Одессы, Львова, 
Симферополя, Кишинева, Минска, Тби-
лиси и Баку…» 

Там же: «Гилель CASE не принадле-
жит к политическим движениям и рели-
гиозным течениям, обеспечивая, таким 
образом, полную свободу самовыраже-
ния для каждого».

Директор минской организации 
«Гилель» Елена Кулевнич само-
выразилась так: украсила в соц-
сети свое фото бчб-символикой, 
ну и любопытные публикации 
рядом. К примеру, Елена и не 
скрывает своих теплых чувств к 
«невероятным», пишет, что рада 
быть рядом с «невероятными» 
людьми. 

Дальше перечисляет их: Владимир 
Глазов, Katsiaryna Dodoleva, Алексей 
Миков, Гоша Хващевский и пр. Вот еще — 
Жора Радинский и Игорь Литвин. Судя 
по их страницам в соцсети, любят про-
сто туток и коррупционера Бабарико и 
пр. Литвин, кстати, как-то сообщил: мол, 
«сегодня я был в «цепи солидарности»…». 
Вот она, прогрессивная молодежь, вос-
питанная под крылом НПО.

Похоже, у самой Кулевнич степень 
«невероятности» зашкаливает. Она 
(еще раз!) работает с молодежью. Дав-
но работает, продвигая в том числе раз-
ные неформальные (!) образовательные 
программы. Она же являлась региональ-
ным представителем в Беларуси проекта 
американских активисток «Кешер» (в т.ч. 
проект рассчитан на «подготовку лиде-
ров нового типа, объединяющих людей 
для совместных действий по преобразо-
ванию мира»). 

В общем, союз чувствует себя в нашей 
стране очень уютно. 

При этом мероприятия НПО весь-
ма активно посещали представители ЕС. 
Можно предположить, какое шло финан-
сирование…

Интереса ради зайдите на сайт 
представительства Европейского союза 
в нашей стране. Там прямо сказано, что 
ЕС — крупнейший донор грантов в Бела-
руси: «С 2016 года финансовые ассиг-
нования ЕС для Беларуси составили 
30 миллионов евро в год в виде грантов, 
при этом на данный момент общий объ-
ем грантового финансирования состав-
ляет около 135 миллионов евро. Эти 
средства выделяются с целью улучше-
ния качества жизни белорусских граж-
дан ощутимым и видимым образом. Дан-
ная поддержка предоставляется за счет 
Европейского инструмента соседства 
(ENI) за период 2014—2020 гг.» В общем, 

проектов мно-
го. 500 тысяч туда, 
500 тысяч сюда. А при-
смотрись — и где они, заяв-
ленные проекты, под кото-
рые деньги выделялись? Зато «шатате-
ли режима» при них. 

Кстати, как удалось выяснить, финан-
сы на установку новых памятников посту-
пают союзу в том числе через фонды 
из США и Англии. Дело вроде бы хоро-
шее. Однако как суммами распоряжают-
ся дальше? 

Тенденции. Ненормальная 
нормальность

Иду в союз, пытаясь понять: откуда 
взялось сомнительное цветовое реше-
ние на памятниках? «Я в этой должно-
сти лишь с конца июня, поэтому отвечать 
за предшественников не могу. Однако 
поузнавал в союзе, почему так произо-
шло. Во-первых, это, скажем так, казус 
строителей», — начал разговор глава 
НПО Олег Рогатников. Какой-то подо-
плеки с символикой у захоронений жертв 
геноцида не видит: 

— Обелиски с красной плиткой уста-
навливает одна подрядная организация. 
Ну они так строят. Это никоим образом 
не злой умысел, это случайность. Есть все 
согласования на всех уровнях, самодея-
тельности нет. 

Показываю фото молодых людей с 
бчб-символикой, которые входят в союз. 
То есть евреев, чьих предков истребляли 
под этими флагами. Показываю публика-
ции про «цепи солидарности», «марши». 
Тишина.

— Вы не думаете, что такое оформ-
ление в местах трагедий оскорбительно 
для узников еврейских гетто, для населе-
ния Беларуси? — спрашиваю. 

Немалая часть 
обновленных за-
хоронений с красной до-
рожкой по центру появилась 
в последние годы. Устанавливали 
памятники тихо, без прессы, на окра-
ине деревень, где уже нет еврей-
ского населения. То есть без при-
влечения лишнего внимания и тех, 
кто мог бы возразить. Затея, похоже, 
давняя, давно такие настроения 
в НПО. По крайней мере, я нашла 
фото аналогичных монументов 2016, 
2018 годов.

Не задел ли это на перспективу? Что-
бы через 10, 20 лет сказать, что бчб-
символика убийц на могилах их жертв — 
жертв геноцида еврейского народа — 
это нормально. Людей готовят к новой 
нормальности в будущем. И оспорить не 
решатся, вся страна будет в этом. 

Слишком много примеров, что-
бы усомниться. Взять, допустим, недав-
нее торжественное (!) перезахоронение 
в Литве останков Пранцишкуса Прусай-
тиса — литовского коллаборанта по про-
звищу Лапе, «лесного брата», приго-
воренного в 1963 году к смертной каз-
ни. Однако после восстановления неза-
висимости Литвы Лапе был посмертно 
награжден Офицерским крестом орде-
на Креста Витиса, ему присвоены ста-
тус воина-добровольца и звание майо-
ра. Ну а потом литовцы вообще решили, 
что «лесные братья» — это национальные 
герои, и занялись поиском их остан-
ков. Вот так на глазах у всего мира про-
славляют убийц еврейского населения и 
фальсифицируют историю Холокоста. К 
слову, в Литве в годы войны было унич-
тожено 95 процентов еврейского населе-
ния.

Одна из участниц недавнего памят-
ного мероприятия «80 лет Минскому 
гетто», которое прошло в союзе, сокру-
шалась по поводу произошедшей 80 лет 
назад трагедии. Какой, мол, воспален-
ный мозг ее породил? Хороший вопрос 
и авторам оскорбительного оформления 
мест захоронений жертв Холокоста... 

Людмила  ГЛАДКАЯ.
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Возможно, это такая 
традиция — разделять 

светлую плиту красной? Но 
в иудейской религии такой 
традиции нет, говорит мне 
главный раввин Иудейского 
религиозного объединения 
Беларуси Мордехай 
Райхинштейн:

— Действительно, Фрида 
Вульфовна подходила 

ко мне с этим и показывала 
фотографии. Она действительно 
очень оскорблена сложившейся 
ситуацией… Что я могу сказать: 
в дальнейшем монументы не 
будут устанавливаться в 
такой цветовой гамме, мы не 
хотим разжигать негативные 
настроения.

/

 i  Памятник жертвам Брестского гетто. 
Так обычно выглядят эти захоронения.
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Температурные рекорды по всему миру, пожары на Кипре, сотни 
погибших от небывалой жары в Канаде, жертвы страшных наводнений 
в Европе — все это последствия глобального потепления, ежегодно 
уносящего десятки, а по некоторым оценкам, и сотни тысяч жизней. 
Недавняя ситуация в Германии и Бельгии наглядно демонстрирует: 
никакая западная демократия не в состоянии защитить и спасти своих 
людей от стихии. По прогнозам ученых, экстремальные погодные 
явления, вызванные изменениями климата, могут уже в ближайшие 
десятилетия высушить или же затопить значительную часть суши. 
Разбираемся, что происходит сегодня с погодой в стране и мире и как 
это комментируют ученые. 

Жара, июнь 
Первый летний месяц 2021 года обно-

вил немало температурных рекордов — 
не только в изнывающей от жары Кана-
де, но и в Северной и Восточной Европе 
(включая Беларусь и центральную часть 
России), а также на северо-востоке Сиби-
ри и в некоторых азиатских странах.

По данным европейской программы 
Copernicus, отслеживающей долгосроч-
ные изменения климата, на территории 
Северной Америки прошедший июнь 
стал самым жарким за всю историю 

климатических наблюдений. В Европе 
он занял «почетное» второе место. 

— Нет абсолютно никаких сомнений 
в том, что ключевую роль тут сыгра-
ли изменения климата, — заявила 
на пресс-конференции профессор 
Института изменений окружающей 
среды Оксфордского университета 
Фредерике Отто. По ее словам, жара 
убивает не так заметно, как другие 
природные катаклизмы, но зачастую 
ничуть не менее эффективно.

Жертвы тепла 
В конце мая в журнале Nature была 

опубликована статья, посвященная вли-
янию высоких температур на уровень 
смертности от любых причин в раз-
ных регионах мира. Авторы масштаб-
ного исследования пришли к выводу: 
глобальное потепление, происходящее 
по вине человека, несет ответствен-
ность за 37 процентов от общего числа 
погибших от жары. А в некоторых стра-
нах (вроде Колумбии и Эквадора) эта 
доля и вовсе превышает три четверти.

Если же учесть все температурные 
катаклизмы, вызванные 
изменениями климата, то ежегодно 
их жертвами, по некоторым 
оценкам, становятся более пяти 
миллионов человек.

Исследования, проведенные в Окс-
фордском университете, наглядно 
демонстрируют: в условиях высоко-
го атмосферного давления даже срав-
нительно небольшое естественное 

Беларусь: зашкаливает…
Лето продолжает удивлять белорусов нетипич-
ными для наших широт температурами. Июнь 
побил множество рекордов. Один из самых 
значимых был зафиксирован на метеостанции 
«Октябрь» в Гомельской области (+37,1˚C), что 
стало самым большим значением июня за всю 
историю наблюдений в Беларуси.

А на прошлой неделе здесь за 20 минут выпа-
ло почти две декадные нормы осадков: 
пострадали откосы, залило концертное обору-
дование, приготовленное к празднику.
17 июля рядом с озером в Стайках под Минском 
компания молодых людей спряталась от гро-
зы под деревом, в которое ударила молния. 
В результате происшествия погибла девушка, 
четверо молодых людей попали в больницу.

Время задуматься...
Одной из причин 
беспрецедентно 
жаркого лета  
2021-го, 
по единодушному 
мнению экспертов,  
стало глобальное 
потепление, то есть 
нагрев атмосферы 
в результате  
парникового эффекта.

Даже сытая Европа не может  
защитить своих граждан/

4 июля в результате залпового  
ливня в Гродно обрушилась часть  
дорожного полотна на объездной доро-
ге, которая ведет к мосту Восточный 
через Неман.

Бельгия: жизнь на плаву 
В течение прошлой недели мощные ливни 
обрушились и на южные бельгийские провин-
ции, что привело к беспрецедентным по сво-
им масштабам наводнениям. По словам бель-
гийского премьера Александра де Кроо, 
наводнения могут стать самыми катастрофич-
ными в истории страны. 

Число жертв наводнений в Бельгии 
возросло до 36 человек, сообщили 
местные власти в пострадавших 
провинциях. Зафиксировано 
127 пропавших без вести  
или не выходящих на связь 
с родственниками.

Канада: нечем дышать 
Месяц назад волна аномальной жары охва-
тила Тихоокеанский северо-запад Соединен-
ных Штатов и провинцию Канады Британ-
скую Колумбию, вследствие чего количество 
летальных исходов по причине суровой пого-
ды резко возросло. От высоких температур 
погибли 808 человек. 
Метеорологическая служба канадской про-
винции сообщила о том, что во вторник, 
29 июня, был зафиксирован исторический 
максимум по температурным показателям — 
49,6 градуса по Цельсию. Этот абсолютный 
температурный рекорд в истории Канады был 
зафиксирован в небольшом городке Литтон. 

Позже из-за начавшихся лесных пожаров 
он почти полностью сгорел. Специали-
сты отмечают: подобного рода погодные 
явления происходят раз в тысячу лет.
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Германия: нет слов 
В Германии из-за сильных ливней случи-
лись наводнения, подобных которым в стра-
не не наблюдалось уже почти 60 лет. Основной 
удар пришелся на западные регионы Герма-
нии — федеральные земли Рейнланд-Пфальц, 
Северный Рейн — Вестфалия и Саар. По дан-
ным немецкого метеорологического агентства, 
в некоторых районах за сутки выпала двухме-
сячная норма осадков.

Канцлер Ангела Меркель посетила зем-
лю Рейнланд-Пфальц и пообещала скорую 
финансовую помощь. Правительство выделит 
более 300 миллионов евро в качестве немед-
ленной помощи и миллиарды евро на ремонт 
разрушенных домов, улиц и мостов.

Кипр: спастись от огня 
В начале июля лесной пожар бушевал на юге 
Кипра. Правительство назвало пожар круп-
нейшим за последние десятилетия: горе-
ли жилые дома в населенных пунктах в райо-
нах курортных городов Лимассола и Ларнаки. 
Жители нескольких десятков деревень были 
эвакуированы. 

Власти признали, что не справляются с туше-
нием и обратились за помощью к ЕС. Помощь 
Кипру оказали Израиль и Греция. 

повышение уровня парниковых газов 
в атмосфере может привести к повы-
шению температуры на несколько 
градусов буквально за пару недель. 
А в экстремально жаркую погоду это 
вполне может оказаться критичным.

Солнечный удар войны
Международный институт приклад-

ного системного анализа (IIASA) про-
вел в 2018 году исследования, которые 
убедительно доказывают существова-
ние причинно-следственной связи меж-
ду изменением климата и ростом числа 
конфликтов, а также массовой миграци-
ей из регионов, пострадавших от при-
родных катаклизмов, вызванных повы-
шением температур. 

В докладе IIASA подробно рас-
сматривается ситуация в Сирии, 
где затяжная засуха и нехватка 
пресной воды привели к тому, что 
несколько лет подряд в стране 
собирали очень плохой урожай. 
В результате обедневшие сельские 
жители стали все чаще уезжать 
на заработки в города, которые 
оказались не готовы к столь массо-
вому наплыву переселенцев.

Вскоре там подскочил уровень 
безработицы и стало остро не хва-
тать жилья. На фоне продолжающей-
ся инфляции (во многом вызванной все 
той же засухой и дефицитом продук-
тов) в стране начало расти недоволь-
ство политикой властей, не способных 
разрешить сложившийся кризис. В ито-
ге массовые выступления вылились 
в революцию, которая, в свою очередь, 
переросла в полномасштабную граж-
данскую войну, унесшую сотни тысяч 
жизней.

Планета Сахара
При этом существующие модели 

климатических изменений на ближай-
шие десятилетия дают неутешительные 
прогнозы. 

Согласно совместному 
исследованию группы ученых 
из Китая, США и Европы, 
если сейчас привычная для 
большинства людей мира 
среднегодовая температура 
колеблется в пределах 11—15°С, 
то уже через 50 лет почти треть 
населения Земли будет жить 
в регионах, где этот показатель 
превысит 29°C.

На сегодняшний день в таких кли-
матических условиях располагается 
менее одного процента суши — в основ-
ном это самые жаркие точки пустыни 
Сахара. Однако если прогнозы окажут-
ся верны, к 2070 году данный темпера-
турный режим будет преобладать почти 
на пятой части суши. 

К чему это может привести? Вспом-
ним аномальные ливни, прошедшие 
на прошлой неделе в Западной Евро-
пе. Андреас Финк из Института метео-
рологии и климатических исследова-
ний Технологического института Карл-
сруэ убежден: подобные природные 
явления будут случаться все чаще и ста-
нут привычными. Ученый объяснил это 
так: «Экстремальные дожди будут идти 
чаще в теплом мире».

Одна из причин сильных ливней — 
изменения в атмосфере, вызванные гло-
бальным потеплением. Так, при повыше-
нии температуры на один градус Цель-
сия атмосфера может поглощать при-
мерно на семь процентов больше влаги. 
Дополнительная влажность, вызван-
ная глобальным потеплением, приво-
дит к увеличению количества осадков 
в долгосрочной перспективе. 

Кроме того, исследователи климата 
считают: западный ветер, который дует 
на высоте около девяти километров 
вокруг Северного полюса, за послед-
ние годы несколько утратил силу, что 
повлекло изменения в ранее стабиль-
ном быстром движении потоков воздуха. 
Таким образом, циклоны и антицикло-
ны на большее время задерживаются 
над определенными регионами и про-
воцируют, соответственно, длительные 
осадки с наводнениями или затяжную 
и сильную жару с лесными пожарами.

Еще одним фактором, влияющим 
на климат, ученые называют силу при-
ливов и отливов. 

В течение ближайшего десятилетия 
прогнозируется, что приливы и от-
ливы будут выше и ниже, чем обыч-
но, из-за медленного смещения оси 
вращения Луны. И хотя это явле-
ние повторяется каждые 18 лет, 
к  2030-м годам уровень Мирового 
океана может подняться так, что 
такое влияние станет опасным.

Считается, что засуха 
стала по крайней мере 
одной из основных  
причин «арабской 
весны» — массовых  
акций протеста, 
прошедших в 2010—
2012 годах в Тунисе, 
Ливии, Египте 
и других странах. 
Во многих из них 
народные восстания 
окончились 
свержением 
действующих 
властей.

Число погибших составило минимум 
164 человека, при этом в настоящее 
время известно о 749 пострадавших. 

Сколько людей остаются пропавшими без 
вести, точно не известно.

В огне погибли четыре человека. 
Ситуацию усложнила засуха 
и 40-градусная жара.

Ульяна  БУШУЙ.

 ɴ  ЦИФРЫ И  ФАКТЫ 
По данным ВОЗ, 
с 1998 по 2017 год 
от жары в мире 
скончались более 
160 тысяч человек. 
По другим оценкам, 
это число составляет 
не менее 300 тысяч. 

К 2025 году 410 мил-
лионов жителей могут 
столкнуться с риском 
затопления прибреж-
ных районов в связи 
с повышением уров-
ня моря. 

Согласно результатам 
исследований Про-
граммы ООН по окру-
жающей среде ( ЮНЕП) 
к 2050 году высокая 
температура возду-
ха станет нормой для 
1,6 миллиарда человек, 
живущих более чем 
в 970 городах. 
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ДАТЫ И ЛЮДИ

22 июля

 � 127 лет назад во Франции состоялась 
первая в истории человечества ав-
тогонка, в которой приняли участие 
28 автомобилей с бензиновыми и даже 
паровыми двигателями. Участникам 
заезда предстояло преодолеть 126 ки-
лометров по маршруту Париж — Руан. 
До финиша добрались 17 экипажей. 
Максимальная скорость составила не 
впечатляющие сегодня 22 км/ч. 
Впрочем, соревнование было 
скорее демонстрационным. Та-
ким образом людям хотели по-
казать возможности тогда еще 
диковинного вида транспорта.

23 июля
 � В 1989 году на свет по-
явился, пожалуй, самый 
знаменитый «волшеб-
ник» мира — актер Дэни-
ел Рэдклифф, сыграв-

ший Гарри Поттера в одноименной 
серии фильмов. К слову, эта роль была 
для британца не первой. Незадолго 
до этого он снялся в телефильме ВВС 
«Дэвид Копперфилд». Ну а с 2000 по 
2011 год участвовал в съемках восьми 
частей фильма про юного волшебника. 
Казалось, роль Поттера для Рэдклиф-
фа станет единственной, но Дэниел 
смог сыграть еще в нескольких десят-
ках картин разного жанра.

24 июля
 � В 1934 году ро-
дился знаме-
нитый, даже 
к у л ь т о в ы й 
белорусский 
актер театра 
и кино народ-
ный артист Бе-
ларуси Геннадий 
Гарбук. Играл и работал в Националь-
ном академическом драматическом 
театре Якуба Коласа, но его настоя-
щим призванием стал Купаловский 
театр. Большинство современников 
знают Гарбука по роли Андрея Ходаса 
в знаменитом фильме «Белые Росы». 

25 июля
 � В английском Олдеме в 

1978 году появился на свет первый 
ребенок, зачатый в результате ис-
кусственного оплодотворения, — 

Луиз Джой Браун. В 1982 году у Луиз 
родилась сестра Натали, также зача-
тая путем ЭКО. В мае 1999 года она 
стала первым ЭКО-ребенком, родив-
шим естественно зачатого малыша…

26 июля
 � В 1951 году при раскопках древнего 
района Новгорода были обнаружены 
берестяные грамоты — процарапан-
ные на березовой коре письма новго-
родцев, относящиеся к XI—XV векам. 
За несколько лет раскопок было об-
наружено 690 таких находок, причем 
не только в Новгороде, но и в Смо-
ленске, Старой Руссе, Пскове, Твери. 
Большинство 
грамот оказа-
лись частными 
письмами, ко-
торые писали 
даже люди 
низших соци-
альных слоев. 

27 июля
 � Всем любителям фастфуда пригото-
виться: ровно 121 год назад на свет 
явился его величество гамбургер. На-

звание этого бутер-
брода говорящее, 
так как его приду-
мали выходцы из 

немецкого Гам-
бурга. Впервые 

булочки с начин-
кой приготовил 

и продал американский гастроном и 
повар Луи Лессинг. Уже спустя четыре 
года гамбургер был популярен во всей 
Америке, а еще через несколько де-
сятилетий практически завоевал мир, 
став символом американской культуры.

28 июля
 � В далеком 1586 году 
случилось собы-
тие, косвенно 
повлиявшее 
на историю 
Беларуси: в Ан-
глию из Колумбии привезли первые 
клубни картофеля. Данное растение 
оказалось неприхотливым и урожай-
ным, чем и завоевало доверие аграри-
ев тех лет. Долгое время эта культура 
оставалась чисто британской фишкой. 
Но уже спустя два столетия бульба на-
чала победоносное шествие по Евро-
пе. В Российской империи, куда на тот 
момент входила Беларусь, картофель 
получил распространение в позапро-
шлом веке и довольно быстро стал 
вторым хлебом вслед за традицион-
ной ржаной булкой. 

Олимпиаду 
неспроста называют 
мультиспортивным 
форумом. Ее размер 

столь грандиозен, что с 
некоторых пор перестал 
вписываться в заданные 
рамки. И вот уже вчера, за 
два дня до официального 
открытия Игр, новостные 
ленты стали наполнять 
сообщения о результатах 
первых матчей олимпийских 
турниров по софтболу 
и футболу (на снимке — 
момент матча женских 
команд Великобритании и 
Чили). И вот уже мы снова 
и снова обращаемся к тому, 
что токийские Игры будут 
совершенно не похожи 
на все предыдущие и что 
удивляться на их протяжении 
предстоит всему миру.


	1 (доп)
	2-г
	3-г
	4-г
	5-г
	6-г
	7-г
	8-9-г
	10
	11
	12-г
	13-г
	14-г
	15-г
	16-г

